
•НА ПРОСВЕТ•

Две тысячи рублей за два года 

хождений по судам – вот и вся 

компенсация, которую мне 

присудили после долгих мы-

тарств. Насмешка над законом 

и здравым смыслом? Этот во-

прос звучит еще острее, если 

учесть нынешнюю строгость 

российских законов по отно-

шению к гражданам. За непра-

вильное слово в интернете или 

просто за лайк можно попасть 

в тюрьму или получить штраф 

в десятки тысяч. А за два года 

борьбы против незаконных 

действий чиновников суд на-

значил мне компенсацию 

морального вреда в 2 тысячи. 

Да и те заплатит бюджет Мо-

сквы, который формируется 

за счет налогов с граждан. А с 

конкретного чиновника как с 

гуся вода.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Эта история началась 21 марта 

2022 года, когда я привез про-

дукты и лекарства моей неходя-

чей матери и поставил машину 

во дворе, где прожил большую 

часть жизни. Ни знака «Оста-

новка запрещена», ни желтой 

полосы на асфальте не было. 

Однако через пару недель я вы-

нул из почтового ящика «письмо 

счастья». В нем замначальника 

Московской административной 

дорожной инспекции господин 

Евстратов обвинил меня в адми-

нистративном правонарушении 

– остановке в зоне действия зна-

ка «Остановка запрещена». К сло-

ву, припаркованный автомобиль 

имел парковочное разрешение 

инвалида.

Ранее я с этой структурой – 

МАДИ – не сталкивался, посколь-

ку соблюдаю ПДД, и потому был 

немало обескуражен. Как вы-

яснилось, этот господин одним 

росчерком пера и без каких-то 

оснований сделал меня правона-

рушителем, используя так назы-

ваемое приложение к смартфону 

«Помощник Москвы». Проще го-

воря, прохожий, который не раз-

бирается в Правилах дорожного 

движения, сделал фото автомо-

биля и отослал его Евстратову. 

На фото, разумеется, нет ни знака 

запрета остановки, ни желтой по-

лосы на асфальте. Но пожалуйста 

– ты правонарушитель и обязан 

оплатить штраф.

Это может показаться стран-

ным, но я, как и полагается чело-

веку, не согласному с действиями 

МАДИ, подал жалобу в Хамовни-

ческий суд Москвы. Сделал это в 

положенный срок, до истечения 

10 суток с момента получения 

постановления, получив печать 

с датой обращения от секретаря 

суда. Однако она бросила мое 

заявление в стол, где оно про-

валялось неделю, а судья Филь-

ченко сочла, что я пропустил срок 

обжалования постановления, и 

рассматривать его не стала.

Далее была долгая процедура 

обжалования ошибоч-

ного решения через 

Мосгорсуд. 

служба исследований Career.ru 

пыталась выяснить, какой про-

цент российских новоиспечен-

ных специалистов намеревались 

работать по специальности по-

сле окончания вузов и коллед-

жей. После опроса 12 тысяч рес-

пондентов выяснилось: лишь 

52% студентов высших и 53% 

средних специальных учебных 

заведений планировали рабо-

тать по специальности, еще 27% 

затруднились ответить на во-

прос, а 20% откровенно заявили, 

что их не привлекает выбранная 

профессия. Через два года дан-

ные Росстата показали, что рабо-

та соответствует специальности 

уже у 58% работников со сред-

ним профобразованием. А ны-

нешней весной руководитель 

исполкома «Народного фронта» 

Михаил Кузнецов сообщил более 

оптимистичные данные опроса, 
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ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Дрон – как клоп: мал, но жалит
Беспрецедентный 
размах налетов 
на российскую 
глубинку и столицу 
ставит вопрос 
о защите населения

Этот туман 
похож 
на обман
Что общего между 
Васильевским 
островом 
и Аравийской 
пустыней?

СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ 7

«Никогда 
не говорю 
паралимпийцам, 
что они герои...»
Разговор с победителем 
Паралимпиады 
в Париже 
и его тренером

Константин РАЙКИН: 
Театр – это искусство 
настоящего времени

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

Число желающих поступить 

в колледжи Москвы в 2024 го-

ду выросло в 1,4 раза по срав-

нению с прошлым годом, а сре-

ди девятиклассников – даже 

в 2,5 раза, сообщила заммэра 

по вопросам социального 

развития Анастасия Ракова. 

В Санкт-Петербурге в коллед-

жи и техникумы была подана 

91 тысяча заявлений вместо 

прошлогодних 80 тысяч. Кон-

курс на специальности «мастер 

по ремонту и обслуживанию 

автомобилей», «повар-конди-

тер», «оператор станков с ЧПУ» 

превысил шесть человек на 

место, а на профессию «гра-

фический дизайн» доходил до 

22 желающих.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

Н
о всего по стране учебные 

заведения среднего про-

фессионального образова-

ния (СПО) приняли около 

1,22 млн абитуриентов 

(бюджетников –  799 тысяч), а 

высшая школа – чуть больше 

1 млн человек (бюджетников – 

621 тысяча). Хотя в теории счита-

ется, что для повышения эффек-

тивности экономики требуется 

соотношение образования 80/20, 

то есть специалистов со средним 

образованием должно быть вчет-

веро больше, чем с высшим.

Никто не скажет, каково ре-

альное соотношение нынче 

в России – в учебные заведения 

высшего и среднего профобра-

зования молодежь не только не  

поступает, но и бежит из них. 

Или не пользуется полученны-

ми знаниями. Еще в 2017 году 

Поближе к пролетариату
В России среднее профтехобразование становится привлекательнее высшего
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Московская административная 
беспредельщина
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Мы поедем, 
мы помчимся... 
А за чей счет?

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Давно обещанная новая высокоскорост-

ная железная дорога между двумя сто-

лицами России обойдется стране басно-

словно дорого. Но кто заплатит за быструю 

езду? Вопрос риторический: конечно, мы 

с вами – пассажиры.

АЛЕКС ЗВЕРЕВ

Две зеркальные новости последней недели. 
Жителям Курской области, полностью утра-
тившим имущество из-за военных действий, 
выплатят по 150 тысяч рублей, заявил глава 
региона Алексей Смирнов. По его словам, 
эти средства, превышающие 3 млрд рублей, 
уже направлены из резервного фонда прави-
тельства. Практически одновременно на Вос-
точном экономическом форуме вице-премьер 
Виталий Савельев сообщил, что на строитель-
ство новой высокоскоростной магистрали 
(ВСМ) Москва – Санкт-Петербург «с учетом 
сопутствующих затрат» придется потратить 
около 2 трлн рублей. И билет в один конец 
будет стоить около 10 тысяч рублей. Это, как 
говорят, по минимуму.

«Здесь как с авиацией: если билет слиш-
ком дорогой, то пассажир его не покупает, 

потому что это дорого, но если билет очень 
дешевый, то компания может прийти к бан-
кротству, она себя не окупит», – раскрывает 
вице-премьер Савельев секреты ценообра-
зования. Объясняет он все доступно, но этот 
вопрос все равно витает в воздухе: а почему, 
собственно, окупать проект надо обязательно 
из кармана пассажиров? Ведь средства на 
строительство скоростной магистрали будут 
потрачены в основном из казны – это деньги 
Фонда национального благосостояния (ФНБ), 
бюджетные субсидии, кредиты государствен-
ных банков. То есть деньги наши с вами, нало-
гоплательщиков, которым фактически пред-
лагают еще раз раскошелиться за однажды 
уже оплаченный банкет.

Тем временем заместитель главы прави-
тельства напомнил, что в Москве уже был 
представлен распрекрасный макет нового по-
езда «Белый кречет» для будущей ВСМ. Пасса-
жирам в нем будет доступно четыре класса об-
служивания и вагон-бистро с баром. В вагоне 
первого класса будет 15 сидячих мест, перего-
ворная на четыре места, а также купе-сьют на 
два места. Вагон бизнес-класса предусматри-
вает 68 мест, два вагона класса стандарт по 
135 мест, а остальные четыре вагона класса 
комфорт, где рассядутся по 230 пассажиров. 
Мечты сбываются, и ждать недолго: Государ-
ственная транспортная лизинговая компания 
(ГТЛК) сообщила, что уже проавансировала 
строительство таких поездов на 12 млрд 
рублей для начала их выпуска в кратчайшие 
сроки. Начало сборки первого об-
разца «Белого кречета» для ВСМ 
запланировано на 2026 год.

КСЕНИЯ ПЕТИНА

МЕДИК
– Я своей фигурой довольна. Об-
хожусь без диет, зато долго зани-
малась конным спортом, а сейчас 
хожу на танцы. А вообще-то лиш-
ний вес появляется от стресса, 
все тревоги и страхи мы привык-
ли заедать.

АЛЕКСЕЙ ШЕФФЕР

АКТЕР
– В нашей работе без диеты 
обойтись трудно, да и кожа у меня 
проблемная, поэтому гадости не 
ем. Главный же секрет хорошей 
фигуры в том, чтобы делом зани-
маться, не бездельничать. 

АННА КУЛЕШОВА

МЕНЕДЖЕР ПО ПЕРСОНАЛУ
– Я из тех, кто своей фигурой 
недоволен. Запрещала себе 
сладкое, мучное, но это не выход, 
в любом случае сорвешься. У ме-
ня были плохие времена в жизни, 
что отразилось на внешности. 
Стараюсь это поправить...

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Как вам фигура в зеркале?
А вы отметили Всемирный день худеющих 

на этой неделе? Недавние опросы показа-

ли, что россияне не слишком-то беспокоят-

ся по поводу своей фигуры – желание быть 

стройнее изъявили только 29%...

СПРАШИВАЛА ЛИЗА МАТВЕЕВА

Мэр столицы Сергей Собянин вглядывается 

в будущее ВСМ.

курсы 
валют

$91,2653 (+0,1526)

€100,7421 (+0,2426)

На 130
московских 
промышленных 
предприятиях 
побывали 
студенты и 
школьники 
в рамках 
проекта «Открой 
Моспром», 
знакомясь 
с будущими 
профессиями
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согласно которым 63% выпуск-

ников колледжей собирались ра-

ботать по своей специальности. 

Но можно ли верить этой цифре? 

Ведь 47% респондентов, отвечая 

на дополнительные вопросы, до-

бавили, что знания, которые они 

получают в училищах и коллед-

жах, «непригодны для трудовой 

деятельности» и «не пригодятся 

для построения карьеры».

Для полноты картины отме-

тим, что прошлогоднее исследо-

вание Росстата зафиксировало 

более 30% не работающих по 

специальности выпускников 

высших и средних профессио-

нальных учебных заведений. 

Исключение составили начав-

шие карьеру по профессии врачи 

(97%), педагоги (80%), деятели 

культуры и искусства (79%), во-

енные (79%). И еще в Минсельхо-

зе заверяют, что в последние годы 

растет доля трудоустроенных в 

АПК специалистов-аграриев. 

Если пять лет назад их было 65%, 

то нынче – уже порядка 80%. Но 

это касается в основном сферы 

высшего образования.

Каким же «маслом мажут» 

дорожки к среднему профессио-

нальному образованию в обеих 

российских столицах, что у них в 

последние годы растет набор бу-

дущих «синих воротничков»? Во-

первых, вчерашних школьников 

манит свобода выбора: в Москве 

нынче 162 колледжа, общее коли-

чество специальностей – более 

170, охватывающих все отрасли 

экономики города. А на выходе – 

более полумиллио на реальных 

московских вакансий, 85% из 

которых не требуют высшего 

образования. Причем с оплатой 

не хуже инженерной. «В Мо-

сковском регионе кладовщики, 

которые отвечают за прием то-

варов, получают 80–120 тысяч. 

В логистике не хватает операто-

ров информационной системы 

управления складом (WMS), 

с помощью которой ведется учет 

продукции на складе и форми-

руются заказы для клиентов. 

Такие специалисты получают 

70–100 тысяч рублей», – коммен-

тирует HR-директор фармацевти-

ческого 3PL-оператора NC Logistic 

Ирина Пак. Обработкой заказов 

занимаются комплектовщики и 

стикеровщики товаров, которые 

получают 70–120 тысяч.

Разумеется, в Москве и Петер-

бурге, как и в других регионах, 

в первых строках популярности по 

поступлениям IT-специальности. 

Но в столичных СПУ эти профес-

сии представлены едва 

ли не более полно, чем 

в вузах. 

Почему в России 
чиновники 
не компенсируют 
ущерб, который 
они наносят 
гражданам?
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Цена в розницу – свободная

www.trud.ru

Полную стоимость подписки в вашем 
регионе (с учетом доставки) 

можно узнать в ближайшем к вам 
почтовом отделении

Внимание!  
Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября начинается 

основная подписка на 1-е полугодие 2025 года
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•ЭХО•

В ночь на 10 сентября над Россией 

перехватили 144 украинских бес-

пилотника: 72 из них – над Брянской 

областью, 20 – над Московской. 

В подмосковном Раменском дроны 

попали в жилые многоэтажки, погиб-

ла женщина, 13 человек пострадали. 

Беспрецедентный размах нападения 

на российскую глубинку и столицу 

ставит вопрос о поиске средств за-

щиты нашего населения от таких 

масштабных налетов. А между тем 

западные СМИ и не скрывают, что це-

лью атак остаются не столько воен-

ные объекты, сколько запугивание 

мирных россиян.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Как объясняет The Guardian, которая 

сделала честный репортаж из подмо-

сковного Раменского, «основная цель 

атак украинских БПЛА вглубь России – 

попытка приблизить войну на Украине 

к порогу россиян». В качестве объясне-

ния приказам Зеленского Bloomberg 

приводит слова главы британского МИД 

о том, что «у Киева есть право применять 

силу за пределами своих границ, чтобы 

подорвать способность России приме-

нять силу в самой Украине». Financial 

Times называет бомбежку белгородских 

и курских жилых домов «серией форми-

рующих операций, которые должны за-

грузить российскую оборону».

Словом, Запад считает использова-

ние оружия, дронов и технологий, по-

ставленных Киеву, против российских 

гражданских и их домов нормой. И го-

товит всех с той же обыденностью при-

нять применение ВСУ дальнобойного 

оружия. Голландский министр оборо-

ны Рубен Брекелманс подтвердил, что 

Нидерланды позволяют Киеву исполь-

зовать истребители F-16 для нанесения 

ударов по территории России, и призвал 

западных союзников последовать этому 

примеру.

Минобороны Нидерландов, кстати, 

получило от США зеленый свет на по-

ставку Киеву 900 ракет класса «воз-

дух – воздух» малого радиуса действия 

AIM-9X Block II Sidewinder. Эти ракеты 

для истребителей F-16AM не нужны для 

воздушных боев с российскими Су-30СМ 

и Су-35С, так как у тех ракеты Р-37М до-

стают противника на 230 км. Судя по 

всему, опасаясь за свои F-16AM, главную 

задачу им ограничили «отражением глу-

бинных ударов» ВС РФ крылатыми раке-

тами Х-101 и «Калибр», а также дронами 

«Герань-2» по критическим объектам 

ВСУ. То есть сомнений в том, что интен-

сивность воздушных атак будет только 

нарастать, ни у кого нет.

А как нам избавить сограждан от 

массированного риска атаки с воздуха? 

«Ростех» представил противодроновые 

патроны для ружей и дробовиков на фо-

руме «Армия-2024» для уничтожения 

малоразмерных беспилотников. Ско-

рость полета дроби в спецпатронах со-

ставляет не менее 435 метров в секунду, 

а максимальная дальность поражения 

цели – не менее 100 метров. Но это при-

менимо для военных на поле боя – не 

вооружать же мирных граждан дробо-

виками на крышах в городах. А есть ли 

надежные способы перехвата БПЛА на 

их долгом пути от границы до россий-

ских городов?

Специалисты Военного университета 

Минобороны изобрели способ борьбы 

с роем малоразмерных беспилотников. 

Суть метода заключается в распылении 

с квадрокоптера поля осколков над 

о храняемым объектом в момент атаки. 

Но осколки повредят здание и граждан, 

то есть для жилого сектора это не под-

ходит. Есть еще «электрический купол» 

для энергетических объектов, но для 

жильцов он сам опасен.

Мировой рынок средств борьбы 

с БПЛА развивается ускоренными темпа-

ми, его объем составит 2 млрд долларов 

в ближайшие пять лет. По сообщению 

главы госкорпорации «Ростех» Сергея 

Чемезова, здесь разрабатывается широ-

кая линейка средств радиоэлектронной 

борьбы – на различных носителях, в  том 

числе мобильные средства, которые 

могут быть оперативно развернуты на 

гражданских объектах и предприятиях. 

Это все даст плоды в скором будущем, но 

что делать прямо сейчас?

Специалисты «Росатома» создали бое-

припас, который сможет ловить БПЛА 

режущей сетью. При приближении цели 

взрывчатка выстреливает грузы и рас-

тягивает за счет этого сеть, что позво-

лит увеличить площадь эффективного 

поражения беспилотника и даже авиа-

бомб. Совершенствуются и средства 

РЭБ, но для них нужны специалисты. 

Просто отключать сигнал GPS больше 

недостаточно, так как в дальние БПЛА 

противник закладывает предполетное 

задание с картой местности. Выходя из 

зоны отключения сигнала, крылатый 

убийца снова настраивается на цель. 

Нужно не чудо-изобретение, а эшело-

нированная система!

Конечно, в идеале и нашим летчикам 

надо нейтрализовать американские 

ATACMS, британские Storm Shadow и 

все виды БПЛА еще на складах и аэро-

дромах. Так, согласно Минобороны, ВС 

РФ уничтожили реактивную систему 

залпового огня М270 MLRS производства 

США и цех производства дронов, было 

нанесено поражение инфраструктуре 

военных аэродромов. Но в те же дни было 

выпущено 144 вражеских дрона, кото-

рые достигли восьми областей страны. 

Поэтому надо искать рабочие рецепты 

противодействия прилетам, мобилизуя 

все ресурсы и идеи.

На вооружении ВКС России, по дан-

ным СМИ, имеется в запасе немалое 

число истребителей МиГ-29С, которые 

могут оснащаться ракетами Р-73 РМД и 

Р-74М. Головки самонаведения этих ра-

кет обеспечивают возможность захвата 

дронов-камикадзе ВСУ: UJ-26 «Бобер», 

«Лютый» и БПЛА на базе легкомоторных 

A-22 Foxbat, достигающих Поволжья. 

МиГи стоят на дальних авиабазах, по-

скольку в СВО не задействованы. При 

этом регулярного патрулирования не-

сколькими эскадрильями МиГ-29С на 

ракето- и дроноопасных направлениях, 

по мнению военных экспертов, вполне 

хватило бы для прикрытия европейской 

части России. Или во всяком случае сни-

зило бы нагрузку на ПВО в случае мас-

сированных атак.

P.S. Джо Байден планирует обсудить 

с британским премьером Киром Стар-

мером тему разрешения ВСУ наносить 

удары по России дальнобойным оружи-

ем, которое предоставляют Вашингтон 

и Лондон, заявил госсекретарь Энтони 

Блинкен. Готовящееся снятие странами 

НАТО во главе с США запрета на исполь-

зование оперативно-тактических ракет 

ATACMS делает задачу эффективного 

прикрытия с воздуха всей европейской 

территории РФ еще более неотложной.

Politico цитирует председателя пала-

ты представителей США по иностран-

ным делам Майкла Маккола, который 

сообщил, что госсекретарь Блинкен и 

британский глава МИД Лэмми могут 

дать Зеленскому добро на применение 

дальнобойных ракет по России в ходе по-

ездки в Киев. Это увеличивает риски гло-

бального конфликта и утраивает наши 

потребности в быстром противоядии 

«дальнобою» здесь и сейчас, а не в даль-

ней перспективе. Поэтому распечаты-

вать НЗ из МиГов – самое время. Военные 

подсказывают, что можно вспомнить 

и про Су-27СМ и Су-30М2, которые го-

дятся для уничтожения ракет и дронов 

ВСУ, так же как и анонсированные ранее 

эскадрильи перехвата на базе разведы-

вательно-ударных вертолетов Ми-28Н. 

Если уж F-16 активно прикрывают от нас 

Киев и Львов, то нам не грех натаскивать 

пилотов-охотников на своей территории 

против их ATACMS. Опыт этот, увы, не 

заржавеет.  Т
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МВД России запросило данные 
о натурализованных россиянах, не вставших на учет в военкоматах, 

сообщила представитель ведомства Ирина Волк

День города Брянска, который освободили
17 сентября 1943 года, пройдет без парада и салюта из-за режима 

контртеррористической операции

ФРАЗЫ ОТ. . .

Михаил Мишустин
премьер РФ

– Спустя два с половиной 

года с начала СВО россий-

ская экономика, вопреки 

колоссальному внешнему 

давлению, уверенно раз-

вивается.

Сергей Лавров
глава МВД РФ

– Армия России уверенно 

выжимает ВСУ из Курской 

области и, несомненно, вы-

жмет.

Кирилл
патриархМосковский 

и всея Руси

– Если человечество теряет 

религиозную веру в усло-

виях нарастания техно-

логий, связанных с появ-

лением искусственного 

интеллекта, то мы действительно входим 

в эпоху Апокалипсиса.

Сергей Караганов
политолог

– Если дрон опять приле-

тит по Кремлю, то почему 

бы для начала не нанести 

обычный ракетный удар 

по рейхстагу? Пусть горит.

Александр Куприн
писатель

(Б. Слуцкому, 

10 сентября 1925 года)

– Был в Биарице, нюхнул 

краешек океана и почти-

тельно ему поклонился. 

Я, батенька мой, с ним не 

фамильярничаю, как иные поэты, которые 

в легкую зыбь задристываются от испуга.

Николай Лесков
писатель 

(А.Ф. Писемскому, 

15 сентября 1872 года)

– Лучшее средство полю-

бить снова родину – это 

разлучиться с нею на вре-

мя. Родина же наша, спра-

ведливо сказано, страна нравов жестоких.

Владислав Ходасевич
поэт (М. Горькому, 

14сентября 1924  года)

– Такая беспросветная под-

лость кругом, что дышать 

нечем, а иной раз и не хо-

чется дышать вовсе. Нужно 

очень большое напряжение 

воли, чтоб не опуститься до общего уровня.

Дрон – как клоп: мал, но жалит

Тот самый дом 

в Раменском...

Чтобы разоблачить 

«нарушителя», 

необязательно 

знать ПДД.

с. 1
Наконец Хамовнический 

суд отменил постановление 

господина Евстратова за не-

доказанностью моей вины. Но пока 

я бегал по судам, МАДИ продолжала 

свою незаконную работу. Как извест-

но, на время судебного обжалования 

административного постановления 

все действия, связанные с ним, при-

останавливаются. Но МАДИ легко иг-

норирует законы и процедуры. Они 

выписали мне еще один штраф – уже 6 

тысяч рублей – за то, что я не оплатил 

первоначальный штраф за якобы не-

правильную парковку. Мировой судья 

Раменского районного суда Дзуцев, 

как и положено, новое постановление 

МАДИ отменил и напомнил структу-

ре, которой почему-то передана часть 

функций ГИБДД, что суд выше и что, 

пока дело обжалуется, новые поста-

новления выписывать нельзя.

Но и этот судья не авторитет для 

МАДИ, одержимой страстью вытря-

сания денег из карманов граждан. 

Они опять прибегли ко внесудебной 

процедуре, задействовали судебных 

приставов. Те арестовали мой авто-

мобиль и вынудили меня кроме не-

законного штрафа в 3 тысячи рублей 

заплатить еще и тысячу за их «услу-

ги», то есть исполнительский сбор. 

Не помогла и жалоба в прокуратуру 

Москвы.

Попутно скажем, что МАДИ не 

уважает даже Верховный суд, кото-

рый неоднократно в своих решениях 

указывал, что использование «По-

мощника Москвы» как единствен-

ного средства доказательства вины 

незаконно. Не мог этого не знать и 

замначальника МАДИ Евстратов. Не-

смотря на это, он и его подчиненные 

решение ВС РФ постоянно игнориру-

ют. А если бы они его уважали, то и я 

бы не стал без вины виноватым, как 

и тысячи москвичей. Игнорирова-

ние же судебных процедур со стороны 

МАДИ можно рассматривать и как 

нарушение права граждан на судеб-

ную защиту, которая гарантируется 

главой 46 Конституции РФ. Кстати, 

для борьбы с гражданами в структу-

ре МАДИ есть даже целое правовое 

управление. Разумеется, все это ра-

ботает за наши, налогоплательщиков, 

деньги…

В этом деле много пикантных под-

робностей, характеризующих нашу 

правовую систему и уровень защи-

щенности граждан от незаконных 

действий чиновников. На полное их 

описание газеты не хватит. После 

того как все штрафы МАДИ были от-

менены как незаконные, я обратился 

в суд уже с иском к МАДИ. Требовал 

вернуть уплаченный штраф, испол-

нительский сбор и 100 тысяч рублей в 

качестве компенсации за незаконные 

действия, моральный и физический 

вред. МАДИ мои требования отвергла, 

то есть она не считает себя виновной. 

В своем отзыве на мой иск предста-

витель МАДИ фактически обвинила 

суды в плохой работе, заявив, что эта 

структура «ничего не знала о судебном 

обжаловании постановления господи-

на Евстратова». Суды якобы МАДИ об 

этом вовремя не информировали. По 

мнению юриста МАДИ, виновником 

ситуации являюсь я сам.

Но суд не согласился с МАДИ. 3 сен-

тября с. г. мировой судья Тверского 

района Москвы Казакова Е.Н. факти-

чески признала, что моральный вред 

нанесен, и решила, что московские 

власти должны будут выплатить мне 

компенсацию – 2 тысячи рублей, вер-

нуть исполнительский сбор и упла-

ченный штраф. Решение еще может 

быть обжаловано МАДИ. Но тогда я 

пойду до Верховного суда, и те вопро-

сы, которые ставлю в этой заметке и 

которые возникают у моих коллег по 

несчастью, мы зададим там. В том 

числе и вопрос о целесообразности 

передачи такой структуре части фе-

деральных полномочий от Министер-

ства внутренних дел.

А пока мы подготовили письмо 

в адрес лидера партии «Справедливая 

Россия – Патриоты – За правду» Сер-

гея Миронова. Описывая незаконные 

действия МАДИ, просим изучить ее 

работу с использованием незаконных 

методов, в том числе «добровольных 

помощников», которые не разбира-

ются в ПДД и законах. В нашей жизни 

не так много справедливости, надо 

положить конец хотя бы этой непри-

глядной практике. Тем более что 

действия МАДИ не только наруша-

ют права граждан, но и подрывают 

авторитет власти – например, мэра 

Москвы Сергея Собянина, который, 

возможно, просто не знает о безза-

конии, творящемся под его носом. В 

мировом суде, где рассматривалось 

мое дело, в тот же день было еще не-

сколько аналогичных слушаний. Го-

ворят, жалоб все больше и больше. Т

P.S. Стоило ли мне тратить на такие «ме-
лочи» столько времени и сил? Уверен, что 
стоило. Для пресечения беззакония чи-
новников необходимо, чтобы их действия 
имели соответствующие последствия, в 
том числе и материальные. И если уж мы 
решились идти в суд, то моральная ком-
пенсация должна быть адекватная. Тогда 
должностные лица трижды подумают, 
прежде чем принять неправое решение. 
В противном случае это будет не демокра-
тия, а бюрократия и власть чиновников.

Московская административная 
беспредельщина

2 тысячи рублей
за два года хождений по судам – вот и 
вся компенсация, которую журналисту 
«Труда» присудили после долгих мытарств

Сергей РАДЬКО
адвокат

– МАДИ – яркий пример того, как 
под видом борьбы за безопас-
ность движения и порядок в горо-
де чиновники, по сути, получают 
огромные деньги в столичный 
бюджет. Для этого и было при-
думано пресловутое приложение 
«Помощник Москвы», которое по-
зволяет фиксировать «нарушения» 
любым желающим, а чиновникам 
просто останется нажать пару кно-
пок на клавиатуре. Именно так, 
например, оформляются наказа-
ния за так называемую парковку 
на газоне (штраф за которую 
Москве составляет аж 300 тысяч 
рублей!). Чиновников не смущает 
даже тот факт, что более пяти лет 
назад Верховный суд РФ четко 
разъяснил: применять простые 
телефоны или обычные планшеты 
для автоматической фиксации 
нельзя, ибо эти приборы работают 
под непосредственным контролем 
человека (которому, как известно, 
свойственно заблуждаться). Но 
сотрудники МАДИ продолжают 
выносить постановления, которые 
(все до единого!) московскими 
судами отменяются по причине 
незаконности, и при этом ни один 
чиновник так и не наказан за свои 
незаконные решения. И немалую 
в этом роль играет и столичная 
прокуратура. Думается, что давно 
назрела необходимость вме-
шательства в эту ситуацию уже 
федеральных органов власти, 
Следственного комитета, посколь-
ку налицо явные признаки долж-
ностных нарушений…

КОМПЕТЕНТНОЕ МНЕНИЕ
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профессионального мастерства, 

успехи при сдаче квалификаци-

онного и демонстрационного 

экзаменов и другие показатели. 

«Это станет дополнительным 

стимулом к повышению качества 

среднего профессионального об-

разования в Москве», – заявил 

Сергей Собянин.

Конечно, свою роль в пропа-

ганде рабочих профессий играет 

и высокая современность город-

ской индустрии, и созданный не-

давно в столице проект «Открой 

Моспром» (серия экскурсий на 

ведущие столичные предприя-

тия ракетно-космической, авиа-

ционной, машиностроительной, 

пищевой, фармацевтической и 

многих других отраслей). По 

этому проекту жители и гости 

столицы, а главное, студенты 

и школьники уже побывали на 

130 московских промышленных 

предприятиях. И убедились, что 

нынешние рабочие специально-

сти – это вовсе не «полупьяные 

подметальщики в грязных спе-

цовках из старых кинофильмов». 

Как утверждают организаторы, 

до 65% старшеклассников, по-

бывавших на таких экскурсиях, 

заявляют, что пойдут учиться 

в колледжи, и уже определи-

лись с выбором профессии. Тем 

более что даже платные отделе-

ния в колледжах в разы дешевле 

вузовских.

Кстати, последние несколько 

приемных кампаний показали, 

что некоторые абитуриенты 

вполне сознательно идут в свой 

«вуз мечты» через колледж. По-

тому что появляется вариатив-

ность: можно поступать с ЕГЭ, 

сдав «госы» уже в системе СПО. 

Можно выбрать комбо, по ЕГЭ и 

вступительным экзаменам, мож-

но только по экзаменам. Иногда 

только по одному  профильному. 

И учиться в вузе можно по инди-

видуальной программе, добавить 

смежную специальность.

Но есть не менее серьезный 

стимул выбора подростком сред-

него профессионального учеб-

ного заведения: возможность 

более раннего взросления. «На 

вопрос о том, почему вы сделали 

выбор в пользу колледжа, наши 

студенты чаще всего отвечают, 

что хотят быстро стать самосто-

ятельными, – говорит руководи-

тель департамента образования 

и науки города Москвы Ирина 

Швец. – Студенты со второго 

курса начинают работать на 

предприятиях, для них создают 

индивидуальные графики обуче-

ния, они быстро встраиваются в 

рынок труда. Учеба в СПУ, по сути, 

дает стопроцентную гарантию 

трудоустройства». Столичные ра-

ботодатели также подтверждают, 

что готовы платить конкурент-

ные оклады выпускникам и даже 

практикантам колледжей. А куда 

деваться? В ряде востребованных 

специальностей возник реаль-

ный дефицит кадров. Причем 

речь не только о разработчиках 

дронов и айтишниках.

Аналогичная ситуация скла-

дывается в Новосибирске. За 

последние три года количество 

студентов средних специальных 

учреждений здесь выросло на 

12,7 тысячи человек, появились 

43 новые учебные программы, и 

сегодня в колледжах и технику-

мах учатся 69,7 тысячи человек. 

К тому же среди причин роста 

популярности колледжей многие 

называют сложность поступле-

ния на бюджетные места в вузы 

и высокую стоимость платного 

академического обучения.

Зато сертифицированный 

электрогазосварщик 4-го, 5-го 

или 6-го разряда с опытом рабо-

ты в мостостроении от года может 

зарабатывать в Новосибирске 140–

160 тысяч рублей, а монтажник 

железобетонных конструкций – 

до 150 тысяч. Растут зарплаты и 

у рабочих других специальностей, 

особенно в строительстве. За по-

следний год увеличение отмечает-

ся у арматурщиков, бетонщиков, 

монтажников, прорабов, маляров. 

Как говорится, давно пора.

Тем временем в парламенте 

обсуждают возможность сделать 

среднее профессиональное об-

разование доступным для всех. 

По мнению спикера Госдумы 

Вячеслава Володина, бесплатное 

образование в колледжах по-

может справиться с дефицитом 

высококвалифицированных ра-

бочих кадров. Реализацию этой 

интересной идеи можно начать 

уже в 2025 году. Т
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Поближе к пролетариату

Мы поедем, мы помчимся... А за чей счет?
Всего же до 2030 года согласована по-

ставка 33 таких поездов, которые, как 

нам обещают, будут отправляться с мо-

сковского и петербургского вокзалов каждые 15 ми-

нут. Наберется ли в достатке пассажиров на такую 

прорву поездов? Ведь уже эксплуатирующиеся на 

том же маршруте «Сапсаны» пока перевозят в год 

чуть больше 5 млн пассажиров и регулярно ходят 

недогруженными. Стоит ли рассчитывать на пас-

сажирский бум?

«Высокоскоростная линия практически сотрет 

границы между двумя крупнейшими агломераци-

ями страны. Она откроет новое пространство для 

туризма, стимулирует расширение общественных 

и деловых связей», – оптимистично рассуждают 

железнодорожники. По словам главы Министерства 

транспорта Романа Старовойта, строительство ВСМ 

станет импульсом и для всей российской промыш-

ленности, поскольку в проекте задействованы сотни 

отечественных предприятий. Звучит, безусловно, 

обнадеживающе, но мы помним, что не все, что 

гладко на бумаге, воплощается в реальной жизни.

Запустить высокоскоростную магистраль пла-

нируется в 2028 году. Общее время в пути, если без 

остановок, обещают сократить до 2 часов 15 минут 

вместо нынешних 3 часов 40 минут на «Сапсане» 

(максимум – 4 часа 15 минут.). С тремя останов-

ками будет дольше: из Москвы до Твери – через 

39 минут, до Валдая – 1 час 15 минут, до Великого 

Новгорода – 1 час 41 минуту. Но всего проект до-

пускает возможность вставить в расписание аж 

16 промежуточных пунктов, хотя в таком варианте 

поезд перестает быть сверхскоростным: около часа 

уйдет на стоянки, а еще больше – на торможения и 

разгоны. Пассажирам, особенно в первом классе, 

такое путешествие вряд ли понравится.

Председатель Союза пассажиров Кирилл Янков 

видит другую опасность для новой ВСМ. «Билет на 

самолет, если покупать его хотя бы за три дня до 

вылета, в среднем стоит 3–4,5 тысячи рублей без 

багажа, с багажом – около 5,5 тысячи. При цене 

билета на поезд в 10 тысяч рублей многие пасса-

жиры предпочтут именно самолет». Хотя его кол-

лега, председатель Общероссийского объединения 

пассажиров Илья Зотов считает, что говорить о 

конкуренции между поездами ВСМ и самолета-

ми пока рано. «Ситуацию со спросом предугадать 

к 2028  году очень трудно, кроме того, мы не знаем, 

какая ситуация сложится к тому времени в авиа-

ционной отрасли», – объяснил он свои сомнения. 

И здесь эксперт далек от оптимизма: проекты выпу-

ска в России новых авиалайнеров срываются один 

за другим, а имеющиеся пассажирские самолеты 

уже выводятся из эксплуатации, летая «на честном 

слове и на одном крыле».

В любом случае потребность огромной страны 

в сверхскоростных железных дорогах несомнен-

на. Тем более у нас прекрасный пример перед гла-

зами. Поезда в Китае уже «летают» со скоростью 

300–400 км в час на маршрутах общей протяжен-

ностью более 40 тысяч километров – примерно 

столько сейчас электрифицированных железных 

дорог в России. Вопрос лишь в том, с каких направ-

лений нашей стране есть смысл начинать «желез-

нодорожную перестройку». Вспомним, что первые 

поезда в императорской России тоже соединили две 

столицы страны. Но затем Александр III поручил 

своему сыну Николаю Александровичу, будущему 

императору Николаю II, «приступить к постройке 

сплошной через всю Сибирь железной дороги, име-

ющей целью соединить обильные дары природы 

сибирских областей с сетью внутренних рельсовых 

сообщений». И неизвестно, что было бы с нашей 

страной без этого Транссиба.

Так может быть, сегодня, учитывая уже провоз-

глашенный лозунг «поворота на Восток», в ту же 

сторону и прокладывать новую высокоскорост-

ную магистраль? Или учесть нынешнее бурное 

курортное строительство на Каспии и в Причерно-

морье? А столицы и их обитатели пока обойдутся 

«Сапсанами»?

Ну и последнее. Когда в 2019 году запускали плат-

ную скоростную автомобильную дорогу между Мо-

сквой и Санкт-Петербургом, водителям легкового 

автотранспорта обещали, что проезд в один конец 

не будет стоить больше 2 тысяч рублей. В начале 

сентября автор этих строк проехал по «платке» до 

поворота на Бологое и заплатил за это 3,2 тысячи 

рублей. Так что и про 10 тысяч рублей в один ко-

нец на новом «Белом кречете» – это еще бабушка 

н адвое сказала...  Т  

При че м ря дом с о 

стандартными веб-

дизайнерами, сисад-

минами, программерами или 

специалистами по кибербезо-

пасности можно увидеть такую 

экзотику, как виртуальный адво-

кат, сетевой финаналитик и даже 

IT-евангелист.

Интернет и реальная рыноч-

ная экономика в разы повысили 

популярность многих профес-

сий, о которых еще недавно даже 

столичные подростки могли и 

не слышать: в креативной инду-

стрии – графический дизайнер, 

кино- и телепроизводство, ху-

дожник по костюму; в промыш-

ленности – эксплуатация БПЛА, 

мехатроника и робототехника, 

производство авиационных 

двигателей; в индустрии госте-

приимства – туризм, технологии 

красоты...

Но не теряют аудиторию и 

вполне «земные» специальности 

электрика, токаря, слесаря, по-

вара. И здесь городские власти 

делают немало для повышения 

привлекательности этих фа-

культетов. Ведь практическим 

занятиям в колледжах отво-

дится 70% учебного времени, 

поскольку только так студенты 

смогут освоить достаточный 

объем навыков и компетенций, 

которые позволят им с первых 

дней работы встроиться в про-

изводственный процесс. Однако 

столичный градоначальник ука-

зывает на проблему устаревшего 

оборудования. «Сегодня многие 

колледжи оснащены оборудова-

нием, которое было закуплено 

10 или даже 20 лет назад – оно 

устарело и физически, и мораль-

но, – признает мэр Москвы Сер-

гей Собянин. – Поэтому задача 

на этот год – модернизировать 

и переоснастить современным 

оборудованием 230 мастерских 

и лабораторий, а также создать 

90 новых».

А еще в нынешнем году москов-

ское правительство установило 

20 грантов лучшим столичным 

колледжам, записав в положе-

нии, что средства будут направ-

ляться на дополнительное мате-

риальное поощрение педагогов 

и мастеров производственного 

обучения, добившихся высоких 

результатов.  При выборе полу-

чателей прежде всего будут учи-

тываться спрос на выпускников, 

а также победы в чемпионатах 
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«Белый кречет» 

выходит 

на старт.

По 
32%
 опрошенных 
россиян самой 
престижной 
профессией 
называют 
работу в сфере 
IT и медицины

Более 22 млн семей, чьи доходы ниже
двух прожиточных минимумов на человека, внесены в единый 

реестр нуждающихся, сообщил глава Минтруда Антон Котяков

Жителям Курской области, полностью утратившим 
имущество первой необходимости, выплатят по 150 тысяч рублей, сообщается 

на сайте правительства РФ

Атаки БПЛА 
на Москву: 
что дальше?

В ночь на вторник, 10 сентября, 

российские системы ПВО отражали 

массированные атаки на Москву 

беспилотников, счет их идет уже на 

десятки и сотни. В результате пожара 

в Подмосковье сгорели квартиры, 

погибла женщина, постоянно 

переносятся рейсы в столичных 

аэропортах. До каких пределов дойдет 

эскалация, какой выход из этой 

ситуации видится?

Георгий Бовт
публицист, политолог
– Насколько мне известно, Киев может 
производить порядка 150 дальнобой-
ных дронов за две недели. Ресурсы на 
это фактически не ограничены. Причем 
производства разбросаны по разным 
точкам, в том числе и за пределами Укра-
ины. Тенденция к подобным налетам 
беспилотников целыми «роями» будет 
нарастать и коснется многих российских 
регионов. Что дальше? История показы-
вает, что удары по гражданской инфра-
структуре не решают исход конфликта, 
а лишь ожесточают стороны и уводят 
все дальше от политического решения 
конфликта. До дипломатии, увы, сегодня 
все так же далеко. Да, москвичам, как и 
жителям других наших регионов, трудно 
привыкнуть к атакам беспилотников, 
угрозы и тревоги населения будут усили-
ваться, но серьезно повлиять на ход со-
бытий эти настроения не смогут.

Андрей Суздальцев
политолог
– Люди способны жить под обстрелами, 
строить города, водить в школу детей 
и при этом понимать, что в один день 
могут не вернуться домой. К такому не-
возможно привыкнуть. Но проявлений 
паники я не вижу. Понятно, что из этих 
полутора сотен БПЛА процентов 90 были 
сбиты. Это большое дело. Но гарантиро-
вать безопасность людям и сохранность 
их жилья и имущества никто сейчас не 
может. Подобного рода налеты стоило 
ожидать. Больше того: теперь есть риск 
столкнуться и с ударами дальнобойных 
ракет. Все слова про «запреты» Запада 
использовать какую-то технику – ерунда. 
Де-факто никаких запретов нет.
Почему так много дронов полетело к Мо-
скве именно в ночь на вторник? Если 
обратить внимание на украинские СМИ, 
это своего рода «ответ» на недавние 
удары РФ по Украине ракетами и дрона-
ми. К чему приведут подобные обмены 
ударами? Заметного, демонстративного 
процесса переговоров мы не увидим. 
Однако такие налеты естественным пу-
тем наращивают интенсивность обмена 
информацией между противоборствую-
щими сторонами и третьими странами. 
Повторю: обольщаться не стоит, вряд ли 
в ближайшее время все это окончится 
переговорами. В ходе военного кон-
фликта, идущего по нарастающей, чаша 
весов может склоняться то в одну, то 
в другую сторону. Гибнут люди, рушатся 
экономики. В игру вступает и ее вели-
чество случайность. Пока только ясно, 
что все слова про дружбу народов обер-
нулись мифом – и мы в этом убедились 
таким вот жутковатым образом.

Игорь Коротченко
главный редактор журнала «Националь-
ная оборона», военный эксперт
– Никаких особенных следствий этих 
атак я не вижу и не ожидаю. Наша си-
стема ПВО практически не пропускает 
вражеские БПЛА к намеченным Кие-
вом целям. В плановом порядке стоит 
усилить организацию системы выпуска 
номенклатуры техники для ПВО. В обо-
зримом будущем налеты продолжатся, 
к ним могут прибавиться и удары дально-
бойными орудиями – к такому повороту 
должны готовиться наши и военные, и 
гражданские структуры.

Александр Перенджиев
военный политолог, доцент РЭУ имени 
Плеханова
– Я бы не выделял особым образом на-
леты на Москву, это как минимум неспра-
ведливо. Есть еще Курск, Новороссийск, 
Белгород и многие другие города… Огла-
шения каких-то специальных решений по 
защите Москвы я не ожидаю. Но искать 
средства защиты, совершенствовать их 
жизненно необходимо. Может быть, соз-
дать системную защиту радиоэлектрон-
ную, разрабатывать противодронные си-
стемы, в целом совершенствовать ПВО. 
Очевидно, что налеты беспилотников 
не прекратятся, их интенсивность будет 
только нарастать. И с этой реальностью 
нам придется жить.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

ВОПРОС «ТРУДА»
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•ФАУНА•

Арктика имеет одну из самых 

хрупких экосистем на нашей 

планете. Несмотря на суровые 

условия, регион служит домом 

для многочисленных живот-

ных и птиц. По различным 

данным, в Арктике обитают 

более 400 видов птиц, свыше 

70 видов млекопитающих и бо-

лее 20 тысяч видов растений, 

грибов и микроорганизмов.

АНТОН ЗАХАРОВ

В
виду суровых условий и за-

частую экстремально низ-

ких температур многим 

животным пришлось адап-

тироваться под климатиче-

ские условия региона. Такие по-

веденческие и физиологические 

адаптации делают животных 

Арктики не приспособленными 

к жизни на других территориях, 

а значит, встретить в естествен-

ной среде обитания их можно ис-

ключительно в высоких северных 

широтах.

Текущие накопленные знания 

человечества об экосистеме Арк-

тики хоть и являются достаточно 

обширными, однако далеко не 

полными. В большинстве случаев 

требуются новые оперативные 

данные, в связи с чем актуальны-

ми становятся научные экспеди-

ции в регион, которые организу-

ются в том числе при поддержке 

крупного бизнеса.

Компания «Роснефть» пред-

метно занимается такой работой 

уже более 12 лет. За это время 

было проведено уже более по-

лусотни экспедиций, получены 

целые терабайты ценных науч-

ных данных, сделано множество 

уникальных открытий. И вот на 

днях нефтяная компания объяви-

ла о запуске новой инициативы, 

которая касается животных ре-

гиона, – создание генетических 

банков данных живых организ-

мов Арктики.

Геномы животных
Уникальный проект по созданию 

базы геномных данных живот-

ных Российской Арктики за-

пущен «Роснефтью» совместно 

с негосударственным институ-

том развития «Иннопрактика» 

и Центром полногеномного 

секвенирования. Информация 

необходима для долгосрочного 

планирования устойчивого раз-

вития региона и сохранения его 

хрупких экосистем.

Ученые исследуют их эволю-

цию и особенности, изучают сте-

пень антропогенного влияния 

на экосистемы и просчитывают 

возможности смягчения потен-

циальных угроз.

Стоит отметить, что за по-

следние годы в мире было ини-

циировано множество проектов 

по анализу геномных данных, 

в том числе млекопитающих, од-

нако инициатива по изучению 

геномов организмов Российской 

Арктики будет реализована 

впервые.

В рамках первого этапа специ-

алисты по различным таксономи-

ческим группам проанализиру-

ют биологическое разнообразие 

Арктики и выберут наиболее цен-

ные для изучения виды.

В числе первоочередных работ 

нового проекта «Роснефти» – 

сборка полного генома белого 

медведя, которую проведут со-

трудники Центра полногеном-

ного секвенирования. Быстро 

и качественно обрабатывать 

огромные массивы информа-

ции и получать наиболее точные 

данные позволит высокопроизво-

дительный вычислительный су-

перкомпьютер, который входит в 

топ-20 самых мощных устройств 

в России.

Для формирования дорожной 

карты нового проекта и определе-

ния приоритетных направлений 

исследований к участию привле-

чены также специалисты МГУ 

имени М.В. Ломоносова и других 

ведущих научно-исследователь-

ских институтов страны.

С помощью новейших гене-

тических технологий ученые 

изучат механизмы видообразо-

вания и способности арктиче-

ских животных адаптироваться 

к суровым природным условиям, 

уточнят таксономический статус 

отдельных видов, а также разра-

ботают рекомендации по мони-

торингу состояния арктических 

экосистем.

Многолетние 
исследования
Новая экологическая инициати-

ва – часть комплексной научно-

исследовательской программы 

«Роснефти» в Российской Аркти-

ке. Арктический научный центр 

нефтяной компании реализует 

самую масштабную с советских 

времен программу изучения ре-

гиона – с 2012 года проведено бо-

лее 50 комплексных экспедиций, 

организованы беспрецедентные 

по географическому охвату гид-

рометеорологические, геологи-

ческие, биологические исследо-

вания.

На протяжении многих лет 

«Роснефть» занимается изуче-

нием ключевых видов – биоин-

дикаторов арктических экоси-

стем. Среди них в первую очередь  

белый медведь, атлантический 

морж, дикий олень и белая чай-

ка. Эти виды были выбраны 

неслучайно – по состоянию их 

популяции можно делать выво-

ды о балансе всей арктической 

экосистемы. И эта информация 

является важнейшим ключом к 

пониманию фундаментальных 

процессов, связанных с измене-

нием климата, которые форми-

руются в Арктическом регионе.

В процессе изучения живот-

ных исследователи проводят 

съемку животных, подсчеты, 

замеры и наблюдение за ними. 

На некоторых особях закрепляют 

GPS-маячки для отслеживания 

маршрутов передвижения и ми-

грации.

Кроме того, «Роснефть» тща-

тельно изучает ледовый покров 

Арктики. Исследования исклю-

чительно важны, поскольку 

морской лед влияет не только 

на судовождение, но и на жизнь 

арктических обитателей. За по-

следние почти 14 лет «Роснефть» 

провела около трех десятков ком-

плексных научно-исследователь-

ских экспедиций на обширных 

территориях – от Баренцева до 

Охотского моря. За этот пери-

од были получены уникальные 

данные по ледовым, гидроме-

теорологическим, инженерно-

геологическим и экологическим 

условиям арктических морей 

России, впервые проведен ком-

плекс работ по изучению морско-

го льда и ледяных образований 

на акватории всей Российской 

Арктики.

Экспедиции «Кара-Зима-2015» 

и «Кара-Лето-2016» стали самыми 

крупными арктическими иссле-

дованиями в новейшей истории 

России. Среди важнейших до-

стижений – открытие аномаль-

но прочного льда. Исследования 

в Хатангском заливе в 2016–

2018 годах показали, что лед 

на мелководье в зоне смешения 

речных и морских вод обладает 

аномально высокой прочностью, 

превышающей в 1,5–2 раза проч-

ность речного и морского льда.

Помимо льда и животных уче-

ные в Арктике также исследуют 

так называемый керн. По своей 

сути керн – это образец цилинд-

рической формы, извлекаемый 

из специальной скважины при 

бурении, являющийся чем-то 

подобным пирогу из подземных 

пород. Фактически керн является 

каменной летописью истории на-

шей планеты. Силами Арктиче-

ского научного центра, который 

входит в «Роснефть», с 2020 года 

реализуется также проект по 

стратиграфическому изучению 

пород в арктических морях.

Добытый ценный каменный 

материал служит прямым источ-

ником геологической информа-

ции, необходимой для определе-

ния возраста, состава и условий 

формирования пород шельфа 

Арктики. Комплексные иссле-

дования керна ведут специали-

сты компании «Иннопрактика» 

в лабораториях геологического 

факультета МГУ имени М.В. Ло-

моносова.

Новый этап познания
Проводимые экспедиции беспре-

цедентны по своим масштабам. 

Изучение акватории северных 

морей, морского дна, прибреж-

ной зоны, ледников и айсбергов, 

а также животных-биоиндика-

торов позволило собрать уни-

кальный массив информации о 

климатических особенностях, 

природе и ж ивотном мире 

А рктики.

В феврале «Роснефть» пре-

зентовала новую программу по 

изучению и сохранению видов – 

биоиндикаторов Арктического 

региона. В рамках исследований, 

которые будут проводиться до 

2027 года, нефтяной компанией 

запланировано изучение попу-

ляций белого медведя и дикого 

северного оленя на севере Крас-

ноярского края, составление карт 

экологической чувствительно-

сти берегов Енисейского залива 

и прилегающей акватории Кар-

ского моря, а также оценка усло-

вий обитания ценных видов рыб 

в устье Енисея. Ученые впервые 

проведут авиаучет белых медве-

дей для оценки состояния кар-

ской субпопуляции – этих данных 

на сегодняшний день нет.

«Перепись» животных пройдет 

с применением самого современ-

ного оборудования: облеты будут 

совершать одновременно два са-

молета-лаборатории, оснащен-

ные тепловизорами нового поко-

ления, а обработать аэросъемку в 

видимом и инфракрасном спект-

ре поможет программное обес-

печение с искусственным интел-

лектом. Также ученые опробуют 

прототип новейшего спутнико-

вого передатчика, предназначен-

ного для отслеживания переме-

щений медведей, их активности 

и сезонной миграции.

Центр секвенирования
Изучение геномов животных 

Арк тики – не первый совместный 

проект «Роснефти» и Центра пол-

ногеномного секвенирования. 

Центр был создан в рамках реали-

зации Федеральной программы 

развития генетических техноло-

гий, технологическим партнером 

которой является «Роснефть». Он 

является научной площадкой для 

поиска и внедрения новейших 

решений в области генетики, 

оснащен передовым оборудова-

нием, собственной инженерной 

и IT-инфраструктурой.

Основная задача Центра – рас-

шифровка и систематизация ге-

номов (или их секвенирование) 

россиян для выявления предрас-

положенностей к тяжелым гене-

тическим заболеваниям. По ито-

гам уже ведущегося масштабного 

добровольного исследования 

будет создана база данных ДНК 

100 тысяч россиян – беспреце-

дентного для России объема дан-

ных. Генетическая инициа тива 

получила название «100 000+Я», 

и она реализуется при поддержке 

«Роснефти».

Обширная выборка нужна для 

создания «генома сравнения» – 

обобщенного генома здоровых 

людей. Это своего рода эталон, 

который в сравнении с показа-

телями конкретного человека 

позволит гораздо точнее и бы-

стрее определять причину того 

или иного недомогания, выяв-

лять индивидуальные особен-

ности организма, давать реко-

мендации по лечению и образу 

жизни. Другими словами, в ре-

зультате проекта «Роснефти» в 

нашей стране появится научный 

инструмент, используя кото-

рый врачи смогут существенно 

продвинуться в диагностике 

серьезных заболеваний, разра-

ботке новых подходов к тера-

пии и создании лекарственных 

препаратов. Инициатива даст 

мощный импульс отечествен-

ной медицине, станет серьезным 

подспорьем в реальной врачеб-

ной практике.

Полученные образцы прохо-

дят процедуру полногеномного 

секвенирования, то есть ученые 

прочитывают и анализируют всю 

информацию, содержащуюся в 

ДНК. Достичь впечатляющих 

результатов удается благодаря 

комбинированию двух научных 

методов – секвенирования корот-

кими прочтениями с высокой 

точностью и секвенирования 

длинными прочтениями с воз-

можностью обнаружения пере-

строек геномной ДНК.

Научный коллектив Центра 

собран из опытных генетиков и 

биоинформатиков, а также луч-

ших выпускников магистерской 

программы «Геномика и здоровье 

человека». Эта программа была 

разработана «Роснефтью» и за-

пущена с 2020 года на базе биоло-

гического факультета МГУ име-

ни М.В. Ломоносова. В 2022 году 

состоялся первый выпуск моло-

дых ученых –  высококлассных 

специа листов в области высоко-

производительного секвениро-

вания и биоинформатического 

анализа его результатов. Т
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Арктический научный центр «Роснефти» реализует самую масштабную     
с советских времен программу изучения региона – с 2012 года проведено более 50 комплексных экспедиций, организованы 

беспрецедентные по географическому охвату гидрометеорологические, геологические, биологические исследования

Забота о хрупкой экосистеме Арктики
«Роснефть» поможет сформировать отечественную базу геномов обитателей высоких широт 
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За последние 
14 лет «Роснефть» 
провела почти три 
десятка комплекс-
ных научно-ис-
следовательских 
экспедиций на 
обширных терри-
ториях – от Барен-
цева до Охотского 
моря 

В числе 
первоочередных 
задач нового 
проекта 
«Роснефти» – 
сборка полного 
генома белого 
медведя

Компания занимается изучением ключевых видов – 
биоиндикаторов арктических экосистем, среди которых 
белый медведь, атлантический морж, дикий олень и 
белая чайка

На днях «Роснефть» объявила о запуске новой инициативы, которая 
касается фауны региона, – создание генетических банков данных живых 
организмов Арктики
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Минувшим летом в походы по России 
отправились 15,8 тысячи туристических групп. Это на 22% больше, 

чем годом ранее, сообщила пресс-служба МЧС 

Этот туман похож на обман
Что общего между Васильевским островом и Аравийской пустыней?

В России представили учебное пособие 
по беспилотным авиационным системам (БАС) для школьников, 

созданное издательством «Просвещение»

сами? Учитесь у Москвы! Там ме-

тро уже целыми линиями откры-

вают. Не будем сейчас о больном, 

о том, что за пять лет п редыдущей 

каденции губернатора Алексан-

дра Беглова не построено ни од-

ной новой станции метро. Но в 

Питере и к старым-то опасно 

подойти, настолько власть не 

способна выполнять свои же 

правила.

Будет ли справедливо, если 

ответить за тяжелые травмы 

пострадавшей придется лишь 

хозяину пристройки, с которой 

на прохожих падают фасады? 

Тем более что в Петербурге это 

системная угроза. Особенно на 

Васильевском. Всем, кто намере-

вается гулять здесь по любимым 

местам, следует помнить, что это 

небезопасно. «Твой фасад темно-

синий / я впотьмах не найду, / 

между выцветших линий / на 

асфальт упаду», – вот же напро-

рочил Иосиф Александрович.

За почти три столетия суще-

ствования здания Первого Ка-

детского корпуса тут никогда не 

было такого погрома. Хотя бурная 

российская история этот памят-

ник архитектуры федерального 

значения отнюдь не щадила. Но 

добиться такой разрухи удалось 

только Санкт-Петербургскому 

университету. Альма-матер, ко-

торой с 2012 года принадлежит 

это здание, собиралась приспо-

собить его под учебные нужды. 

В университете прилюдно обе-

щали, что после реконструкции 

в этих корпусах смогут обучаться 

3,8 тысячи студентов, а во дво-

ре появятся сады и теннисные 

корты. Кстати, все это велико-

лепие должно было быть готово 

к 2017 году…

Увы, в стенах некогда прослав-

ленного первого в России воен-

ного учебного заведения зияют 

дыры. Подлинник дворца исто-

рической эпохи в бедственном 

положении. Горожане с болью 

смотрят на это бесчинство. Про-

•СРЕДА ОБИТАНИЯ•

Васильевский остров даже 

по питерским меркам – место 

особенное. Здешние жите-

ли никогда не спутают его 

с другими островами, для них 

пере ехать жить на соседнюю 

Петроградскую сторону – все 

равно что эмигрировать. «На 

Васильевский остров я приду 

умирать», – совсем неспроста 

обещал когда-то Иосиф Брод-

ский. Тут на каждом шагу обсту-

пает подлинность и плотность 

русской истории. Ветер с Невы 

вплетается в таинственный 

диалог великой архитектуры и 

воды, в неповторимую атмос-

феру петербургского «латин-

ского квартала». И названия 

тут соответствующие – остров 

Декабристов, улицы Нахимова, 

Одоевского…

ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ 

И
менно на улице Одоевско-

го возле дома №33 ясным 

днем в конце августа часть 

фасада пристройки рух-

нула на голову 86-летней 

петербурженки. Пострадавшую 

доставили в больницу с открытой 

черепно-мозговой травмой, уши-

бом головного мозга, кровоизли-

янием. Врачи оценили состояние 

как тяжелое, полиция проводит 

проверку.

Но изувечена не только дама 

почтенного возраста. Сами по 

себе фасады на головы прохо-

жим, согласитесь, просто так не 

падают. Станция метро «Примор-

ская», рядом с входом в которую 

пострадала женщина, изуродо-

вана какими-то непонятными 

торговыми пристройками. Поток 

людей тут растет, а к метро невоз-

можно нормально подойти – во-

круг перегорожено торговыми 

палатками, тут вечный ремонт, 

все сыпется, крошится, рушится.

«Волшебство 
провинции Шаньдун»

•ОКНО В КИТАЙ•

Выставка с таким интригующим названием от-

крылась 5 сентября в Китайском культурном 

центре на улице Правды в Москве.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Ее организовали Азиатско-Европейское и Шаньдун-

ское бюро китайского информационного агентства 

Синьхуа в сотрудничестве с Китайским культур-

ным центром в Москве. Мировое информационное 

агентство Синьхуа видит свою миссию не только 

в том, чтобы сообщать о новостях, но и в том, чтобы 

рассказывать о своей стране, наводить гуманитар-

ные мосты в рамках концепции «единой судьбы 

человечества», выдвинутой председателем КНР 

Си Цзиньпином. Как сообщил руководитель Ази-

атско-Европейского бюро Синьхуа господин Х  у 

С яогуан, в этом большую роль играют региональ-

ные отделения Синьхуа, которые имеются в каждой 

провинции Китая и в каждом из которых работают 

от 100 до 150 сотрудников.

Провинция Шаньдун – одна наиболее развитых 

в Китае, третья по размеру ВВП, к тому же обла-

дающая уникальной природой и историческими 

памятниками. Достаточно сказать, что это родина 

великого Конфуция, чью философию разделяют 

в Китае сотни миллионов. Как рассказали органи-

заторы, цель этой выставки – продемонстрировать 

уникальное очарование и бурное развитие двух 

знаменитых исторических и культурных центров 

провинции Шаньдун – городов Цзинань и Цзыбо.

Благодаря участию в инициативе «Один пояс, 

один путь» экономическое и торговое сотрудниче-

ство между провинцией Шаньдун и Россией стано-

вится все более тесным. Продукция, произведенная 

в Шаньдуне, широко представлена на российском 

рынке, что является ярким примером тесного ки-

тайско-российского торгового сотрудничества.

Как сказал выступавший на церемонии открытия 

выставки уроженец Шаньдуна Советник-послан-

ник Посольства Китайской Народной Республики 

в Российской Федерации Фэн Литао, в последние 

годы все больше россиян приезжают в провинцию 

Шаньдун. Это и туристы, и бизнесмены, и ученые, 

и студенты. «Из 59 объектов Всемирного наследия 

ЮНЕСКО, расположенных в Китае, пять находятся 

в провинции Шаньдун», – рассказал господин Фэн. 

Помимо конфуцианских святынь – храма Конфу-

ция, кладбища Конфуция и родовой усадьбы семьи 

Кун – Шаньдун гордится горой Тайшань («гора вос-

хода») – местом паломничества даосов.

«Провинция Шаньдун – древняя земля, которая 

дышит историей, – сказал, выступая на открытии 

выставки, заместитель председателя Общества рос-

сийско-китайской дружбы, Чрезвычайный и Полно-

мочный Посол РФ Кирилл Барский. – И я не устаю 

любоваться этим краем каждый раз, когда дово-

дится бывать здесь. Это и столица провинции город 

Цзинань, и приморский Циндао, и многие другие 

замечательные, волшебные места Шаньдуна. Мне 

бы очень хотелось, чтобы как можно больше россиян 

побывали в провинции, подружились с жителями 

этой провинции, людьми гостеприимными и очень 

открытыми. И эта выставка, я надеюсь, привлечет 

внимание россиян к красотам Шаньдуна».

На выставке можно увидеть около 60 работ ки-

тайских фотохудожников, вдохновленных восхити-

тельными природными пейзажами, памятниками 

истории и культуры провинции Шаньдун. Выставка 

продлится до 16 сентября. Т

Советник-посланник Посольства Китайской 

Народной Республики в Российской Федерации 

Фэн Литао. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ
Каспийский Трубопроводный Консорциум-P     

объявляет о проведении открытого одноэтапного тендера на право заключения договора на техническое 
обслуживание и ремонт копировально-множительной техники Hewlett Packard АО «КТК-Р». 

В случае заинтересованности с подробной информацией можно ознакомиться на сайте: http://www.cpc.ru 
(Раздел «Тендеры»: Закупка  № 6487-GB). Справки по телефону: +7 (495) 966-50-00.

Уж сколько василеостровцы 

просят муниципальные власти 

убрать это позорное «наследие 

90-х». Но власти почему-то убеж-

дены, что они тут ни при чем. 

Точнее, «постановлением пра-

вительства Санкт-Петербурга 

от 29.06.2023 №649 муници-

пальный контроль в сфере бла-

гоустройства осуществляет 

Государственная администра-

тивно-техническая инспекция, 

Комитет по вопросам законности, 

правопорядка и безопасности, 

Комитет по градостроительству 

и архитектуре, а также Государ-

ственная жилищная инспек-

ция», – утверждает администра-

ция Васильевского района. И все 

эти организации годами пишут 

друг другу и хозяевам самостро-

ев некие предупреждения. Вот 

вам образчик: «По факту само-

вольного размещения элементов 

благоустройства на земельном 

участке с кадастровым номером 

78:06:0220603:12, расположен-

ном по адресу: Санкт-Петербург, 

улица Одоевского, дом 33, литера 

А, Инспекцией ООО «Евро-Старс» 

объявлено предостережение 

о недопустимости нарушения 

обязательных требований, пред-

усмотренных Правилами благо-

устройства территории Санкт-

Петербурга, утвержденными 

постановлением Правительства 

Санкт-Петербурга от 09.11.2016 

№961». На этом деятельность 

местных властей иссякла.

Почему? Весь инструментарий 

для наведения порядка у контро-

лирующих органов есть, полно-

мочий – хоть отбавляй. Не умеете 

валы, осыпающиеся фасады ба-

рочных стен видны и с Кадетской 

линии, и с Университетской набе-

режной – с парадной, так сказать, 

стороны Васильевского острова. 

А что там внутри одного из пер-

вых каменных зданий Петербур-

га, и представить страшно. Зато 

у входа в университет красуется 

помпезный памятник графу Ува-

рову, одному из самых лицемер-

ных мракобесов николаевской 

поры, заклятому врагу Пушкина. 

Для наглядности, что ли? Чтобы 

уже никто не сомневался: и уни-

верситетская разруха, и памят-

ник вороватому чиновнику – яв-

ления одного порядка?

Поскольку у СПбГУ на Васи-

льевском немало недвижимости, 

то и передвигаемся между ними – 

от одного провала к другому. На 

обшарпанных стенах Института 

когнитивных исследований возле 

6-й линии и Андреевского бульва-

ра висят объявления по-русски и 

по-английски: «Осторожно! Воз-

можно обрушение отдельных фа-

садов здания! Будьте предельно 

внимательными!» По словам со-

трудников этого подразделения 

СПбГУ, руководители универси-

тета не выражают готовности 

привести здание в порядок: все 

средства уходят на новый кампус 

в Шушарах. Ну не нужны эти по-

мещения, так отдайте их в хоро-

шие, надежные руки – желающие 

найдутся! Или все же нужны? 

Никогда на моей памяти тут не 

доходило до такого варварства…

Что характерно, принадле-

жащие другим ведомствам па-

мятники содержатся совершен-

но иначе. Рядом с рушащимся 

у всех на глазах Первым Кадет-

ским – в отличном состоянии 

помещения Оптического ин-

ститута. Если повезет попасть 

на экскурсии в великолепный 

особняк Университета ИТМО 

на Биржевой линии, вы окаже-

тесь в роскошных покоях купцов 

Елисеевых. Если зайдете с той же 

Кадетской – и там у ИТМО поря-

док. Аляповатых памятников 

одиозным деятелям в охранных 

зонах не устанавливают, фаса-

ды никому на головы не обещают 

обрушить. Очень наглядная раз-

ница в подходах, не правда ли?

Власти Васильевского острова 

времен упадка иногда себя про-

являют. Года три назад на острове 

Декабристов торжественно от-

крыли… урну для собачьих экс-

крементов. Бывший замглавы Ва-

силеостровского района Владлен 

Родионов лично ленточку перере-

зал. Сейчас он в СИЗО, ждет суда, 

вину признал. Скоро ожидается 

приговор экс-главе района Эдуар-

ду Ильину, суд над которым тоже 

проходит в эти дни. Оба обвиня-

ются во взятках. А Ильин еще и 

изобретательно, как бывший по-

лицейский, более года скрывался 

от следствия.

Только прокуратура помогает 

василеостровцам, которые ны-

нешним летом почти два месяца 

оставались без горячей воды из-за 

испытаний коммуникаций ЖКХ. 

Прокурор потребовал от генди-

ректора теплосети произвести жи-

телям домов перерасчет платы за 

горячее водоснабжение в размере 

около 1,3 млн рублей. Хуже всего 

дела с экологией в Петербурге об-

стоят именно на Васильевском, где 

при сильных ветрах стали возни-

кать адские песчаные бури. От них 

город покрывается как бы густым 

туманом: снижается видимость на 

улицах, слой пыли покрывает все 

вокруг, люди задыхаются...

Недавним таким бедствием 

снова занимается Следственный 

комитет РФ, куда массово обраща-

ются петербуржцы. До застройки 

Финского залива, до создания тут 

северного намыва такой беды ни-

когда раньше наш город не знал. 

Наводнения – да, были, но вот 

чтобы песчаные бури… Это зло 

рукотворное, мы же не в Аравий-

ской пустыне. Хотя как знать, мо-

жет, я уже ошибаюсь? Т

Дом №33 
на улице Одоевского, Васильевский 
остров. Здесь ясным днем часть 
фасада рухнула на голову 86-летней 
петербурженки…
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Дорожный романс
•ИДЕМ В КИНО?•

На экраны вышел фильм «Смотри на меня!» 

Владимира Грамматикова. Это возвращение 

режиссера на большой экран после длитель-

ного перерыва. Мастер, подаривший нам 

когда-то детские хиты «Усатый нянь», «Шла со-

бака по роялю», «Мио, мой Мио», «Маленькая 

принцесса» и вполне взрослые ленты «Звезда 

и смерть Хоакина Мурьеты», «Сестрички Либер-

ти», «Осенние соблазны», в последние десяти-

летия практически не напоминал о себе. Но, 

как выяснилось, все эти годы он держал порох 

сухим. И, когда представилась возможность, 

выстрелил…

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

Новая картина Грамматикова, к работе над которой 

он приступил семь лет назад, а задумал намного 

раньше, поражает своей искренней, исповедаль-

ной интонацией, столь редкой для наших прагма-

тичных времен. В основу выстраданного замысла 

82-летний режиссер положил историю своей семьи. 

А точнее, один ее драматичный эпизод, который 

буквально просился на экран.

В 1948 году отец Владимира Грамматикова от-

правился из Свердловска в Москву по срочным 

делам и… пропал. Перестал отвечать на письма, 

звонить. Мать, Нина Иосифовна Левицкая, до 

рождения детей работавшая певицей в местном 

оперном театре, выступавшая на сцене с Иваном 

Козловским, в какой-то момент распродала все 

семейное имущество. На вырученные деньги арен-

довала вагон в товарном поезде. Погрузила туда 

пианино, патефон с тремя пластинками Карузо, 

корову Милку – кормилицу и поилицу, четверых 

разновозрастных детей (младшему, Вове, будущему 

кинорежиссеру, шесть лет, у старшего, Марка, уже 

намечаются усы). И отправилась в Москву на по-

иски отца и мужа.

Фильм, сценарий для которого режиссер попро-

сил написать своего старого друга Андрея Кон-

чаловского, близко знавшего Нину Иосифовну, 

воспроизводит то столь значимое для судеб се-

мьи путешествие. Время послевоенное, трудное, 

дорога в прицепном вагоне из столицы Урала до 

Первопрестольной растянулась на две недели. На 

остановках, длящихся часами, а то и днями, дети 

успевали раздобыть кипятка и керосина, прику-

пить на привокзальном базаре баранок. А когда 

поезд останавливался в чистом поле, вся семья бро-

салась заготавливать траву для Милки. За этими 

заботами порой приходилось отставать от поезда 

– эти сцены в фильме исполнены неподдельного 

драматизма…

Роуд-муви – жанр щедрый. Он подбрасывает 

авторам пейзажи, дорожные приключения, не-

ожиданные встречи. Грамматиков насытил фильм 

паровозными гудками и перестуком колес, карти-

нами русской природы, зарисовками скудного по-

слевоенного быта, яркими судьбами. На вокзалах 

полно покалеченных на недавней войне безруких 

и безногих солдат, просящих милостыню. Тут же 

шныряет шпана с ножичками, норовящая обла-

пошить доверчивых пассажиров. А майор НКВД 

(Семен Шкаликов), конвоирующий поезд с зэка-

ми, положит глаз на привлекательную бывшую 

артистку и предложит ей ускоренную отправку 

вагона в Москву в обмен на романтичную ночь. 

В противном случае грозится прицепить вагон к 

поезду, идущему в Архангельск или Астрахань. И 

матери ежедневно приходится находить выход из 

подобных ситуаций. Да еще отмывать и обстиры-

вать детей, готовить еду, скрашивать им унылый 

вагонный досуг.

Одна из самых поразительных сцен фильма – ко-

роткая, на несколько часов, встреча Нины с полит-

каторжанкой (Евгения Симонова), которая сидела 

при царской власти, помогала Сталину бежать из 

Туруханской ссылки, а теперь сама бежит из ГУ-

ЛАГа. Две женщины – одна, положившая жизнь 

на алтарь революционной борьбы, оставшаяся 

без семьи и потомства, и вторая, отказавшаяся от 

певческой карьеры, обремененная выводком де-

тей и пропавшим мужем, – говорят под рюмочку 

наливки и чтение подходящих к случаю стихов 

Константина Симонова о своем, о женском. И эта 

беседа прояснит для Нины смысл ее женской вер-

ности и материнского самоотречения.

Мало будет сказать, что актриса Александра 

Урсуляк сыграла в этом фильме главную и, воз-

можно, лучшую в своей кинобиографии роль. Она 

средоточие, душа, нерв и сердце этой картины. 

По-женски хрупкая и одновременно сильная. Здра-

вомыслящая, но и по-детски веселая и озорная. 

Безупречно честная, но и с авантюрной жилкой, 

выручающей ее в дорожных передрягах… Героиня 

фильма с ее святой любовью к детям становится 

на экране самим воплощением материнства и тех 

самых семейных ценностей, о которых так много 

(и часто всуе) говорится сегодня с высоких трибун.

Сам фильм, вроде давно задуманный и опро-

кинутый в прошлое, удивительно попал в заботы 

и тревоги сегодняшнего дня. Он говорит о главных 

вещах на свете: о войне и ее ранах, о большой стране 

и родном доме, о взаимоотношениях родителей 

и детей. Правдивый и гуманный в каждом кадре 

и в каждой монтажной склейке, хотя и не лишен-

ный легкого налета сентиментальности, фильм 

втягивает в свое пространство, а потом властно 

берет за душу. Это кино, которое мы потеряли, – 

кино открытых страстей и сильных эмоций, кино 

красивых людей и смелых поступков.

Увы, кажется, мы потеряли и зрителей, способных 

воспринимать кино такого рода. Не знаю, что тому 

виной – невразумительное, увы, название фильма, 

которое невозможно запомнить с первого раза, или 

отсутствие рекламы при его продвижении, или нео-

жиданно теплая для сентября погода, опустошившая 

кинотеатры, но только я смотрел эту картину в пе-

чальном одиночестве в огромном зале на 250 мест. 

И не с кем мне было разделить светлые зрительские 

слезы, которые давно не вызывало во мне наше пре-

имущественно пустое, развлекательное кино. Но 

теперь я обязательно отведу на этот серьезный, ум-

ный, сердечный фильм всю свою семью. Т

Кинорежиссер Владимир 
Грамматиков совершил 
сентиментальное 
путешествие в свое 
послевоенное детство

Международный фестиваль документального кино
о новой культуре Beat Weekend открылся в кинотеатрах 27 городов России

На праздновании Дня Ставропольского края
не будет петь Shaman, чей гонорар составлял 15 млн рублей. Решение принято по 

итогу голосования среди жителей

Вчера – почетный, а сегодня – пошел ты...
Почему уволили народного артиста России дирижера Мурада Аннамамедова

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Из Ярославского академиче-

ского губернаторского сим-

фонического оркестра уволен 

его лидер Мурад Аннамаме-

дов. Что делать, дирижеры 

меняются, оркестры остаются, 

скажете вы? Ну а если это 

дирижер, который за 30 лет 

работы поднял коллектив из 

состояния провинциальных 

надежд до статуса одного 

из лучших симфонических 

ансамб лей России, в репер-

туаре которого вся мировая 

классика, если именно с этим 

оркестром осуществляли свои 

самые смелые проекты веду-

щие современные российские 

композиторы, в том числе ле-

гендарный Эдуард Артемьев? 

Если именно в совместных 

трудах оркестра и его главы 

коллектив получил высокие 

звания академического и 

(первым в России) губернатор-

ского?

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

П
равда, губернаторским ор-

кестр стал при «немножко 

другом» губернаторе – Ана-

толии Лисицыне. Анатолий 

Иванович тогда, в 1994-м, 

видимо, неплохо изучил дири-

жерскую конъюнктуру в стране, 

раз так удачно пригласил совсем 

молодого в ту пору Аннамамедова 

встать у руля оркестра филармо-

нии. Мурад уже в те годы зареко-

мендовал себя как один из самых 

ярких представителей нового ди-

рижерского поколения.

По крови он туркмен, по рож-

дению москвич. Говорят, с его 

мамы, первой профессиональной 

туркменской пианистки Гозель 

Аннамамедовой, скульп тор Зи-

наида Баженова лепила фигуру 

«Туркмения» для знаменитого 

фонтана «Дружба народов» на 

ВДНХ. Продолжением этой атмос-

феры музыки и красоты стала Мо-

сковская консерватория, которую 

Мурад окончил по классу велико-

го Геннадия Рождественского.

Мы познакомились еще в «до-

ярославское» время, в 1993-м, на 

фестивале 120-летия Рахманино-

ва в Рязани, куда Мурад приехал 

во главе великолепного Саратов-

ского симфонического оркестра. 

Не всякий столичный город мог 

бы позволить себе праздник та-

кой насыщенности: за две недели 

саратовцы сыграли все симфони-

ческие произведения Сергея Ва-

сильевича, включая полный цикл 

фортепианных концертов с одним 

из лучших российских пиа нистов 

Владимиром Селивохиным. И все 

это было исполнено с молодым за-

дором и огнем, искрившимися в 

глазах и жестах дирижера.

И вот такого оркестрового во-

жака удалось заполучить ярос-

лавцам буквально через год. Это 

было огромной удачей для него 

и для них. Концертные програм-

мы оркестра стали гордостью 

филармонии. В них – вся главная 

мировая классика: симфонии 

Бетховена, Чайковского, Двор-

жака, Сибелиуса, Шостаковича... 

Но не только: на протяжении 20 

лет премьеры своих оркестровых 

партитур в Ярославль отдавал 

один из ярчайших современных 

композиторов Эдуард Артемьев. 

Здесь открыли публике как сим-

фониста и другого знаменитого 

мастера – Мурада Кажлаева. Ши-

роко известны его джазовые ком-

позиции и киномузыка, однако 

именно ярославцы удивили слу-

шателей великолепной симфони-

ческой сюитой «Имам Шамиль», 

причем не только в своем городе, 

но и на гастролях в Махачкале, на 

других площадках России, вклю-

чая столичные.

Из недавних проектов оркестра 

– открытие творчества русского 

композитора и пианистки Леока-

дии Кашперовой, ученицы Антона 

Рубинштейна и, в свою очередь, 

учительницы Игоря Стравинско-

го, дамы строгого вкуса (боготво-

рила Моцарта и Бетховена, недо-

любливала Шопена и Вагнера). 

Партитуры Кашперовой, тихо 

скончавшейся в Москве в 1940 

году, лежали мертвым грузом, 

пока их не отыскал британский 

музыковед Грэм Гриффитс и не 

предложил ярославцам, которые 

с гордостью и тщанием устроили 

премьеры своей землячки (она 

уроженка города Любима Яро-

славской губернии).

Так из-за чего же уволили Му-

рада Аннамамедова? Народного 

артиста России, приведшего ор-

кестр к званиям губернаторско-

го и академического. Почетного 

гражданина Ярославской обла-

сти, обладателя наград патриар-

ха, Союза композиторов России, 

губернаторской медали «За тру-

ды во благо земли Ярославской», 

неоднократного лауреата област-

ной Собиновской премии. А еще 

учредителя и мецената премии 

имени Геннадия Рождествен-

ского для молодых музыкантов. 

За творческую пассивность? По-

милуй бог, оркестр на подъеме, 

дирижеру 69 – это возраст расцве-

та в его профессии. Все, похоже, 

прозаичнее.

В ноябре прошлого года его вы-

звали в департамент культуры: 

спасибо за работу, вот отступ-

ные, подпишите бумагу о добро-

вольном сложении полномочий. 

Музыкант ответил «нет». Следу-

ющий вызов в январе был уже 

к губернатору Михаилу Евраеву. 

Тот, по словам Аннамамедова, 

великодушно предложил долж-

ность... худрука Волковского теа-

тра. «Мне, дирижеру?» – изумился 

музыкант. Тогда после некоторо-

го затишья, в июне, грянул приказ 

об увольнении с поста главного 

дирижера. А через два месяца 

«решили» и вопрос с позицией 

художественного руководителя, 

упразднив саму эту должность.

По неофициальной информа-

ции, все затеяно для того, чтобы 

«пристроить одного безработно-

го дирижера с хорошими покро-

вителями». Впрочем, имя столь 

перспективного лидера, ради ко-

торого выставили на улицу одного 

из лучших дирижеров России, до 

сих пор не обнародовано. Можно 

лишь строить догадки – напри-

мер, о степени влиятельности 

этих самых покровителей: за 

Аннамамедова вступились музы-

ковед Всеволод Задерацкий, гене-

ральный директор Российского 

музея музыки Михаил Брызгалов, 

ректор Г ИТИСа Григорий Заслав-

ский. Письмо в Администрацию 

президента написали Валерий 

Гергиев, Андрей Кончаловский, 

Николай Бурляев... И – тишина.

Вряд ли история ярославско-

го оркестра на этом закончится. 

Но удар по коллективу нанесен 

серьезный. Пока на сайте филар-

монии в разделе симфонической 

музыки – единственная програм-

ма киношлягеров под управлени-

ем второго дирижера Анатолия 

Оселкова. Мило, но не этим был 

силен оркестр при Аннамамедове.

За всей этой историей просту-

пает главная беда. Она, на мой 

взгляд, в том, насколько прези-

рают людей культуры, включая 

вышеупомянутых авторитетных 

деятелей, а стало быть, ее саму, 

иные, весьма влиятельные пред-

ставители власти. И насколько 

им безразлично, куда «запих-

нуть» талантливого человека. 

Хорошо еще, театр предложи-

ли, а не, допустим, свиноферму. 

А что? Антрекот ведь тоже может 

быть произведением искусства – 

правда, кулинарного... Т
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За 30 лет
работы Мурад Аннамамедов 
поднял Ярославский 
симфонический оркестр до 
статуса одного из лучших 
симфонических ансамблей 
России, в репертуаре которого 
вся мировая классика

Ф
О

ТО
 Ю

Р
И

Й
 Д

Ь
Я

К
О

Н
О

В
/Ф

О
ТО

Х
Р

О
Н

И
К

А
 Т

А
С

С



СПОРТАРЕНА | 7www.trud.ru | 13 сентября | 2024 | ТРУД

•СИЛЬНЫЕ ЛЮДИ•

Итог Паралимпиады в Пари-

же: россияне завоевали 20 зо-

лотых медалей, 21 серебря-

ную и 23 бронзовые, 8-е место 

в неофициальном командном 

зачете. Могли бы занять 5-е 

или даже 4-е – сделаем по-

правки на то, что российские 

лидеры во многих дисципли-

нах не попали в Париж.

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

Н
аши паралимпийцы летели 

из Парижа в Москву лишние 

10 часов из-за ночной атаки 

дронов в аэропорту. Сначала 

вместо Внуково самолет по-

садили в Шереметьево, там сиде-

ли два часа. Потом во Внуково еще 

час летели. Оттуда медалистов 

повезли по мероприятиям. Но 

корреспонденту «Труда» удалось 

поговорить с тренером Александ-

ра Костина (второе место в беге 

на 5000 метров и победа на 1500 

среди слабовидящих). Опытней-

ший барнаульский специалист, 

Сергей Иванович МАНУЙЛОВ за 

свою карьеру подготовил немало 

сильных атлетов – и здоровых, и 

паралимпийцев. Вот что он рас-

сказал нам сразу по возвращении 

из Парижа.

– Во Внуково была торжественная 

встреча. Потом спортсмены от-

правились в телестудию, а я сразу 

домой в Барнаул, где меня ждут 

другие воспитанники.

– Как вы оцениваете организа-
цию Паралимпиады в Париже?
– Я был на Паралимпиадах в Лон-

доне и Токио. В Лондоне идеаль-

ный порядок, в Токио-2021 и на 

чемпионате мира – 2024 в Кобе – 

еще лучше. В Париже местами 

грязновато, но в целом с такой 

сложной задачей организаторы 

справились. Старались и работа-

ли умело.

– А отношение к россиянам?
– Вполне доброжелательное. Укра-

инцы избегали контактов с нами, 

в том числе и фотографировать-

ся вместе после награждения. 

Но никакой агрессии. А зрители 

поддерживали и реагировали 

на наши победы аплодисмента-

ми – непривычно громкими! Так 

много болельщиков, как сейчас на 

«Стад де Франс», паралимпийские 

турниры вообще не собирали 

(Паралимпиада в Токио-2021, на-

помним, проходила без зрителей 

из-за пандемии. – «Труд»).

– Если бы Саша Костин готовил-
ся к Паралимпиаде в нормаль-
ных условиях, мог бы завоевать 
два золота?
– Несмотря на всю неопределен-

ность участия нашего, мы готови-

лись в полную силу. Саша отобрал-

ся на Паралимпиаду в мае, заняв 

третье место на чемпионате мира 

в японском Кобе. Но у нас был пе-

чальный опыт Паралимпиады в 

Рио-2016, когда не пустили туда 

оптом всех россиян без всякой 

причины. Тогда мы целую неделю 

сидели в Новогорске на чемода-

нах, готовые к вылету из Шереме-

тьево. В итоге так и не попали на 

Игры. Или как в Пекине-2022 не 

пустили россиян соревноваться 

в последний момент – после того 

как они уже провели официаль-

ные тренировки на трассах. Эта 

печальная память была свежа. 

И сейчас мы, наученные горьким 

опытом, поверили в наше участие, 

лишь когда самолет взял курс на 

Париж. И то не до конца…

– В Париже главным фавори-
том все считали австралийца 

 Джареда Клиффорда – обла-
дателя мировых рекордов на 
1500 – 3 минуты 41 секунда и 
бежавшего 5000 быстрее 14 ми-
нут! Как Костину и Кулятину 
удалось победить его?
– Д жаред бежа л с ли дером 

5000 мет ров, где было медленное 

начало, но потом такой быстрый 

финиш, что его лидер на послед-

них метрах сдал, финишировал 

после Клиффорда, за это нару-

шение правил его дисквалифи-

цировали. Клиффорд вышел на 

полуторку потом злой, повел ее 

в быстром темпе. Теперь уже 

наши отсиделись за ним. Костин 

был первым на финише, алжирец 

Джебабли – вторым, и еще наш 

Антон Кулятин выиграл у Клиф-

форда сотые доли секунды. А тот 

остался без медалей. Кстати, 

наш слепой (группа Т-11) Федя 

Рудаков претендовал на медаль, 

но упал на дистанции вместе с 

«поводырем». И вообще пред-

ставляете, как слепые быстро бе-

гут? Чемпион из Бразилии имеет 

личный рекорд 3 минуты 52 се-

кунды, это уровень кандидата 

в мастера у здоровых бегунов!

– Вы говорили, Костин в месяц 
по 500–600 км пробегает. Как 
умудряется набирать такой 
объем с плохим-то зрением?
– Длинные кроссы в основном 

бегает в Кисловодске и в Кир-

гизии, где условия более-менее 

подходящие, а трассы шоссей-

ные ровные. По грунту лучше не 

бежать: на любой мелкой кочке 

можно споткнуться и упасть. 

В последнее время выходим из 

положения с помощью трена-

жерной беговой дорожки. При 

нашем климате для бегуна высо-

кого уровня – вещь необходимая, 

а если проблемы со зрением, то 

тем более. Про себя я восхища-

юсь их мужеством и стойкостью, 

но вслух им говорю: «Если ты 

тренируешься и бегаешь со здо-

ровыми людьми, то ты никакой 

не инвалид».

Сейчас много телезрителей на 

«Матч ТВ» посмотрели репорта-

жи с Паралимпиады и увидели, 

какие отважные эти люди.

– А как жена Костина отнеслась 
к его победе?
– А как вы сами думаете? С радо-

стью великой. Тем более Маша 

тоже сильная спортсменка. 

До того как родить ребенка выпол-

нила норматив мастера спорта на 

полумарафоне. А сейчас, пока сын 

маленький, она набрала группу 

новичков и любителей, тренирует 

их в Барнауле. Конечно, Саша раз-

луку с семьей тяжело переносит. 

Но я прошу его и Машу потерпеть 

немного – ради таких вот мгнове-

ний, как в Париже...

Ну а с главным российским 

героем легкоатлетического 

п аралимпийского турнира Алек-

сандром КОСТИНЫМ корреспон-

денту «Труда» удалось поговорить 

на следующий день после его 

возвращения в Россию – непро-

стой у него получился перелет из 

Парижа в Барнаул – с сидениями 

в аэропортах и перерывом на ме-

роприятия в Москве.

– Какое получилось общение 
с соперниками в Париже?
– Нельзя сказать, что мы близкие 

друзья, но обстановка всегда до-

брожелательная. Особо я выделил 

бы тут Джареда Клиффорда. Мы 

и раньше с ним переписывались. 

Несмотря на собственное неудач-

ное выступление в Париже, он 

нашел в себе силы искренне по-

здравить меня, сказать, что рад 

моим успехам. Я тоже пожелал 

ему удачи на будущее. Он дей-

ствительно очень сильный атлет: 

моложе меня на пять лет, рекорд-

смен мира в моих дисциплинах. 

И его громкие победы в будущем 

весьма вероятны. А самые яркие 

впечатления у меня остались от 

полных трибун стадиона в Пари-

же. Это добавляло волнения, но 

оно шло на пользу. Адреналин!

– А персональные болельщики 
появились?
– В последнее время я веду расска-

зы на своей странице в соцсетях. 

Считаю необходимым делиться 

информацией о моей спортивной 

жизни со всеми, кому она нужна 

и может оказаться полезной, осо-

бенно для имеющих проблемы 

со зрением. А для себя считаю 

необходимым агитировать за 

спортивный образ жизни.

– Сколько себе сейчас позволи-
те отдыхать?
– Пока мы с Машей не решили, где 

отдохнем. Конечно, съездим в ал-

тайское высокогорье. Если будет 

возможность, куда-то на юг. Бу-

дем свои планы соотносить с тем, 

что нашему Никите лишь два с по-

ловиной года. Совсем без движе-

ния не буду. Месяц потренируюсь 

в щадящем режиме. А потом – я 

уже по прошлым событиям знаю – 

захочется бегать быстрее. Спорт 

занимает более половины моей 

жизни, и без интенсивных трени-

ровок я уже себя не представляю. 

Без них становится скучно.

– Вы уже обсудили с женой, бу-
дет ли она тренироваться те-
перь с вами?
– Маша была успешной бегуньей, 

но с рождением ребенка сместил-

ся фокус приоритетов. На первом 

месте семья, а также клуб, где она 

тренирует других. На пробежках 

она иногда составляет мне ком-

панию, но совмещать спорт выс-

ших достижений с тренерской 

работой и уходом за маленьким 

ребенком сложно. Маша – ответ-

ственный человек и понимает это.

– Как вас уже поощрили?
– После каждой Паралимпиады 

россияне получают призовые. Я 

выступаю за Алтай и параллель-

но за Санкт-Петербург, а там зара-

нее назначили неплохие премии 

за попадание в призовую тройку 

в Париже. По поводу поощрений 

от Минспорта и других общерос-

сийских организаций не знаю. 

Будем надеяться, что материаль-

ное положение удастся улучшить. 

А местные власти обычно выде-

ляют субсидии. На субсидию за 

медаль в Токио-2021 я уже купил 

квартиру, в которой живем. Но 

даже если много Паралимпиад 

выиграешь, субсидия дается 

лишь раз. Потому в очереди сто-

ят другие местные спортсмены, у 

которых нет жилья, им эти деньги 

нужнее. Т

Разговор с победителем Паралимпиады в Париже и его тренером

«Никогда не говорю паралимпийцам, что они герои...»
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Все научились играть в футбол, особенно грузины

По 500–600 км
ежемесячно пробегает Александр Костин. Такова цена 
его золотой медали парижской пробы

•ТАБЛО•

На стадионах мира состоялось по 

два тура отборочного турнира к чем-

пионату мира 2026 года. В Европе 

первой стадией этого отбора стала 

Лига наций. Европа увеличила свое 

представительство с 13 до 16 мест 

в чемпионатах мира, а всего на эти 

путевки претендуют 54 команды. 

Россия по-прежнему отстранена от 

розыгрыша.

ВЛАД МЕНЬШОВ

На первом этапе 12 групп по 4–5 команд 

в каждой играют друг с другом по два 

матча – дома и на выезде. Победители 

групп квалифицируются в финальную 

стадию чемпионата мира 2026 года. Же-

ребьевка групповой стадии отборочного 

турнира УЕФА пройдет в декабре 2024 

года. А затем 16 команд (12 команд, за-

нявших второе место, и четыре команды 

из Лиги наций УЕФА на основании рей-

тинга) будут сведены в четыре «пути» 

и сыграют два раунда в формате плей-

офф (полуфиналы и финал). Победители 

четырех «путей» квалифицируются в 

финальную стадию ЧМ-2026.

Система отбора непростая, но дает 

больше интересных матчей, где лидеры 

мирового футбола играют с лидерами, 

а аутсайдеры не «автобусы» выстраивают 

в своих штрафных площадках, а атакуют 

ворота равных по классу соперников.

В сильнейшей европейской Лиге А по-

сле двух туров Лиги наций лишь три 

команды из 16 одержали по две побе-

ды: Португалия, Италия и Дания. А во 

второй по силе Лиге В по шесть очков 

у Грузии, Англии и Греции.

В матче Хорватия – Польша свой 

180-й матч за сборную провел Лука Мо-

дрич. И именно благодаря его активности 

хорваты победили. Больше него высту-

плений за сборную только у Криштиану 

Роналдо за Португалию (214 матчей за 

21 год) и Лионеля Месси за Аргентину 

(187 за 19 лет). Оба продолжают играть и 

забивать. Гол Роналдо в ворота шотланд-

цев на 88-й минуте стал победным для его 

команды и 132-м для него самого – бом-

бардирский рекорд для национальных 

сборных. На втором месте по этому по-

казателю идет тот же Месси – 109 голов.

Кстати, в отборочном южноамери-

канском турнире в последнем матче ве-

ликий аргентинец не играл. Роналдо на 

два года старше него. Но маловероятно, 

что за ближайшие два года Месси смог 

бы забить 23 гола за сборную и догнать 

португальца. А в будущем более отда-

ленном такая возможность есть разве 

что у Эрлинга Холанда. В своих 24 года 

он пять сезонов выступает за сборную 

Норвегии, забил 32 гола в 35 матчах. Но 

даже при такой скорострельности ему 

понадобится более 10 лет, чтобы догнать 

Криштиану. Во втором туре Лиги наций 

Холанд тоже забил гол, и тоже победный 

на последних минутах – австрийцам, ко-

торые недавно великолепно проявили 

себя на чемпионате Европы. Но в первом 

туре тремя днями раньше норвежцы не 

смогли открыть счет в матче со сборной 

Казахстана, которую тренирует Станис-

лав Черчесов. А вот в гостевом матче его 

подопечные проиграли не хватающим 

с неба звезд словенцам 0:3.

Но главной (и очередной!) сенсацией 

стали две успешные игры в Лиге В сбор-

ной Грузии, которая сначала дома раз-

громила чехов 4:1, а потом обыграла в го-

стях крепких середняков албанцев – 1:0. 

Армения играет нестабильно. Победив 

латвийцев дома 4:1, армяне проиграли 

македонянам на выезде 0:2. Остальные 

представители постсоветского футбо-

ла сыграли хуже. Азербайджанцы про-

играли оба матча в группе С, украин-

цы – в группе В. Латвия после поражения 

в Ереване не без труда одолела фарерских 

инструкторов физкультуры и курьеров.

Вот как прокомментировал «Труду» 

успехи грузинского футбола экс-вратарь 

сборной СССР Анзор КАВАЗАШВИЛИ, 

воспитанник батумской и тбилисской 

школ.

«В советское время в каждом поколении 

по 7–9 грузинских футболистов пригла-

шались в различные сборные СССР – от 

юношеской, юниорской до олимпийской и 

национальной. После развала Союза веду-

щие клубы попали в собственность людей, 

для которых футбол стал лишь объектом 

для сиюминутного тщеславия, детский 

футбол катастрофически захирел. Но 

через одно-два поколения в грузинском 

футболе наметились две тенденции. Во-

первых, много грузин ринулись в Евро-

пу на заработки, где грузинские папаши 

отдавали своих мальчишек в местные 

футбольные школы. И сейчас в сборной 

Грузии успешно играют несколько силь-

ных воспитанников европейских клубов. 

Во-вторых, в грузинские команды стали 

приглашать иностранных специалистов – 

со сборной страны четвертый год успешно 

работает француз Вилли Саньоль, есть 

иностранные тренеры в тбилисских, ку-

таисских, батумских клубах. Такая ин-

теграция с европейским футболом идет 

на пользу», – уверен Анзор Кавазашвили.

В южноамериканской отборочной 

группе случились две сенсации – по-

ражения сборных Аргентины и Брази-

лии. Для действующих чемпионов мира 

фиаско в матче с Колумбией 1:2 стало 

первым в турнире, они после восьми 

туров продолжают возглавлять южно-

американскую таблицу. А вот пентакам-

пеоны, одержав на старте две победы, 

потом принялись проигрывать всем 

кому ни попадя. И теперь поражение 

от парагвайцев поставило их на грань 

вылета – самая титулованная сборная 

мира впервые в своей истории рискует не 

попасть на чемпионат мира 2026 года! Т
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П4121
Внимание!

Успейте подписаться! Во всех отделениях «Почты России» с 1 сентября начинается 
основная подписка на 1-е полугодие 2025 года  Ежедневный выпуск газеты «Труд»,включая «Труд7»

А В ЭТО ВРЕМЯ

Российской сборной окно, выделенное в международном календаре для товарищеских 
матчей, принесло скорее разочарование. Главный тренер Валерий Карпин ярко охарактери-
зовал дальнюю поездку в Юго-Восточную Азию двумя короткими фразами: «Жара. Духота. 
Тайфун» и «Никто не умер – и слава богу!» После победного (3:0) матча со сборной Вьетнама 
в Ханое, куда наши футболисты добирались более суток, через два для из-за тайфуна была 
отменена игра против сборной Таиланда. Тайская команда поинтереснее вьетнамской. 
Играет неровно, но временами выдает сюрпризы. После разгрома в товарищеском матче 
от японцев 0:5 тайцы на Кубке Азии сыграли вничью с саудитами и оманцами, обыграли 
киргизов и в упорной борьбе уступили сильным узбекам 1:2. А потом уже в отборе на 
ЧМ-2026 успешно противостояли одним из лидеров азиатского футбола южным корейцам 
0:0 и 3:1, обыграли крепкий Сингапур, а после отмененного матча с россиянами там же 
в Ханое победили вьетнамцев 2:1.
В данном случае к выбору соперника претензии к РФС бессмысленны. Но процесс поис-
ка спарринг-партнеров для нашей сборной на время следующих окон (середина октября 
и вторая половина ноября) предстоит очень непростой…

Сборная Грузии показывает в этом году 

феноменальную результативность.
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В городе на Неве очередной скандал. На сей раз 
фигурантом стал директор кластера ИТМО, 

который взялся изобрести чудодейственное 
лекарство от рака. В итоге в лаборатории 

не обнаружили ни вакцины, ни мышей, а со 
счетов испарилось 20 млн рублей

И снова дело врачей
Ну, за солидарность!

В Саратовской области вспом-
нили вдруг про солидарность 
трудящихся. Губернатор Роман 
Бусаргин предложил местным 
законодателям установить 
День профсоюзов, который 
планируется отмечать еже-
годно 13 ноября. Как считает 
инициатор, в этот день на 
предприятиях должны пройти 
торжественные собрания, 
местные власти наградят 
граждан, добившихся тру-
довых успехов, а после тор-
жественной части состоятся 
спортивные и культурные 
мероприятия. Такой вот почин. 
Остается пожелать, чтобы и 
в остальное время года проф-
союзы не забывали про свое 
предназначение – защищать 
трудовые и социальные инте-
ресы наемных работников.

Пират и море

Приключение в духе пира-
тов «Острова сокровищ» для 
20-летнего краснодарца 
едва не закончилось траге-
дией. Парень сколотил плот, 
в одрузил шест с парусом и на 
утлом суденышке отправился 
из Джугбы в Шепси. Однако 
в первый же день планы 
мореплавателя нарушил 
сильный ветер, унесший плот 
в открытое море. К счастью, 
сотовая связь сработала. 
Парень сумел дозвониться 
до спасателей, и те благопо-
лучно доставили горе-путеше-
ственника на берег.

Как стать миллионером

Рецептов внезапно разбога-
теть великое множество, но 
этот вы вряд ли встречали. 
В Москве подвели итоги про-
стецкой игры «Камень, нож-
ницы, бумага». Как сообщил 
департамент торговли и услуг 
Москвы, участие в турнире 
приняли 105 тысяч жителей 
и гостей города в возрасте от 
8 до 80 лет, которые сорев-
новались все лето. Каждый 
мог сыграть по три партии 
в день, получая за выигрыш 
по 1 баллу. А в финальном туре 
победу одержал 25-летний 
студент РЭУ имени Плеханова 
Дмитрий Дадиан, которому 
вручили чемпионский пояс 
и денежный приз в миллион 
рублей.

Верный пес Ирбис

Житель микрорайона Мо-
лодежный в пригороде 
П етропавловска-Камчатского 
выгуливал овчарку, когда 
им навстречу из лесу вышли 
сразу четыре медведя. Ну 
просто страшный сон! Однако 
пес Ирбис, не раздумывая ни 
секунды, бросился на защиту 

хозяина. Он с лаем прыгал 
вокруг зверей, отвлекая их 
внимание. Благодаря самоот-
верженности собаки мужчине 
удалось добежать до ближай-
шего дома. Спустя четверть 
часа притащился и спаситель, 
весь израненный. В ветери-
нарной клинике Ирбису оказа-
ли помощь, и сейчас верный 
пес идет на поправку. Правду 
говорят: настоящие друзья по-
знаются в беде!

…И привяжи «коня»

Про блондинок за рулем су-
ществует немало историй. Но 
это ДТП, произошедшее в Ха-
баровске на улице Калинина, 
способно украсить любое 
собрание приключений авто-
леди. Дама, чей водительский 
стаж около 30 лет, остано-
вилась на пригорке и вышла 
из машины. А та возьми и 
покатись вниз. В результате 
пострадала сама автовладе-
лица, попавшая под колеса, 
и еще одно авто, не успевшее 
разминуться с неуправляемой 
иномаркой. К счастью, обо-
шлось без травм.

•БОРЬБА ИДЕЙ•

Росстат опубликовал данные за пер-

вое полугодие 2024-го. Чуда не слу-

чилось: рождаемость в России про-

должила падать, невзирая на указы и 

поручения президента и заклинания 

депутатов, придумывающих (правда, 

все больше на словах, а не для дела) 

способы улучшить демографию. Из 

последних инициатив – призыв «ро-

жать, рожать и еще раз рожать и луч-

ше – с 18–19 лет», с которым депутат 

Госдумы Жанна Рябцева обратилась 

к студентам.

МАРИНА КРЮЧКОВА

М
омент, что и говорить, выбран под-

ходящий: начало нового учебно-

го года – самое время, по мнению 

парламентария, чтобы напомнить 

о создании студенческой семьи. 

А то у нас на 4 млн учащихся вузов насчи-

тывается всего 17 тысяч семей – меньше 

полпроцента! И это в самом что ни на есть 

фертильном возрасте, на который еще не 

так давно в России приходилось больше 

всего новорожденных (см. диаграмму). 

А сейчас мамы первенцев – это чаще 

женщины в возрасте 29–34 лет (в СССР 

таких называли обидным словом «старо-

родящие»). Тенденция, кстати, общая для 

развитых стран – тот самый «второй демо-

графический переход», который в России 

начался на 25 лет позже, чем на Западе.

А вот в середине 1980-х, помню, у нас 

в роддоме в палате на восемь человек была 

всего одна «старородящая» (к этой кате-

гории тогда причисляли женщин старше 

26). Все остальные мамы – от 19 до 24 лет, 

четверо – студентки. Прямо сбывшаяся 

мечта депутата Рябцевой! Хотя я бы не ска-

зала, что нас тогда как-то особо призывали 

помочь стране улучшить демографию. Но 

семьи без детей считались неполноценны-

ми, неправильными, бездетных женщин 

принято было жалеть, а про чайлдфри, 

принципиально отказывающихся от по-

томства, еще и слыхом не слыхивали. Зато 

государство в начале 1980-х разродилось 

целой серией мер, улучшающих положе-

ние молодых семей: выплаты одиноким 

и многодетным матерям, увеличение от-

пусков по уходу за ребенком до года, бес-

платные лекарства для самых маленьких, 

пособия на первого (50 рублей) и после-

дующих детей (по 100 рублей) и прочие 

вполне практические способы поддержать 

молодых родителей.

Сейчас все это вроде бы в порядке ве-

щей, а тогда было в новинку – и сразу при-

несло результат: в 1986–1987-м в стране 

произошел настоящий всплеск рождае-

мости, в том числе и в студенческих се-

мьях. В каждой четвертой из них появился 

первенец, а у 7% семей родились по двое 

детей. Общий итог – 2,5 млн детей в год, 

рекорд, который не превзойден и по сей 

день (в 2023 году в России на свет появи-

лись 1,26 млн ребятишек). Тут кстати 

будет вспомнить и еще один результат: 

сокращение смертности на 25% благода-

ря горбачевской антиалкогольной кам-

пании, осмеянной и охаянной, – 1,6 млн 

спасенных жизней...

Сейчас эти цифры кажутся нереальны-

ми: с 2020 года в России население только 

убывает (по данным Росстата, за шесть ме-

сяцев 2024 года число умерших в 1,5 раза 

превышает количество новорожденных). 

Среди причин у нас принято называть 

последствия ковида и рост потребления 

крепкого алкоголя. А вот глава комитета 

по защите семьи, материнства и детства 

Госдумы Нина Останина выразилась кон-

кретнее: «СВО внесла свою черную метку 

в положение дел с демографией». И пред-

ложила начать СДО – специальную демо-

графическую операцию, целью которой 

станет увеличение количества много-

детных. Дескать, в половине российских 

семей должно быть по четыре-пять детей, 

не менее...

Но сами знаете, куда вымощена дорога 

благими пожеланиями. Надеюсь, Нина 

Александровна не видела комментариев, 

оставленных читателями на полях ее ини-

циативы. Конкретики там мало – больше 

эмоций и запикиваний отдельных слов. 

А вот отзыв демографа Алексея Ракши 

приведу: «Все нынешние разговоры, что 

рождаемость можно повысить, заставляя 

женщину раньше рожать, бессмысленны. 

Есть только один способ: крупные выпла-

ты на второго и следующих детей – мате-

ринский капитал, который уже доказал 

свою эффективность. Только сумма его 

должна быть не меньше 1,5 млн рублей. 

И чтоб его можно было использовать на 

покупку квартиры, дома, земельного 

участка, капремонт. Эта мера способна 

вывести Россию в лидеры по рождаемости 

в Европе. Но вот найдется ли в бюджете 

1,2 трлн рублей (0,7% от ВВП) на эти цели?»

Мне кажется, вопрос риторический. Т

«Рожать, рожать и еще раз рожать!»
Заметки на полях призывов улучшить демографическую ситуацию в стране

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

По 4–5 детей
должно быть в половине российских 
семей. Только так, по мнению депутата 
Нины Останиной, можно выправить 
стремительно ухудшающуюся 
демографическую ситуацию в России

В Якутии на месторождении Эбелях 
компании «Алроса» добыт особо крупный ювелирный алмаз весом 262,5 карата

В Москве сентябрь 2024 года станет 
рекордно сухим за всю историю наблюдений, прогнозируют в столичном метеобюро

КАЛЕНДАРЬ: 13 СЕНТЯБРЯ

1741

В Российской империи издан указ об 
ограничении рабочего дня на фабри-
ках 15 часами.

1745

Издан первый географический «Атлас 
Российской империи».

1812

После Бородинского сражения Ми-
хаил Кутузов созвал военный совет 
в Филях, на котором было принято 
решение сдать Москву без боя, но 
сохранить армию.

1865

В России учреждено Главное управ-
ление по делам печати и введен 

закон об отмене предварительной 
цензуры.

1902

В Великобритании впервые в каче-
стве доказательства вины обвиняе-
мого были использованы отпечатки 
его пальцев с места преступления.

1922

В местечке Эль-Азизия (Ливия) за-
регистрирована самая высокая на 
Земле температура – 58 градусов 
Цельсия в тени.

1929

Английский ученый-бактериолог Алек-
сандр Флеминг впервые представил 
публике свое открытие – пенициллин.

1943

Звание Героя Советского Союза при-
своено организаторам и руководи-
телям подпольной комсомольской 
организации «Молодая гвардия» 
в Краснодоне: Олегу Кошевому, 
Ивану Земнухову, Ульяне Громовой, 

Любови Шевцовой и Сергею Тю-
ленину.

1953

Никита Хрущев избран первым 
секретарем ЦК КПСС.

1955

Установлены дипломатические 
отношения между СССР и ФРГ.

1965

В США вышел сингл «Yesterday» груп-
пы «Битлз».

1995

В Москве неустановленный преступ-
ник выпустил из арки дома, распо-
ложенного напротив здания амери-

канского посольства, бронебойную 
гранату из РПГ-18 «Муха». Обошлось 
без человеческих жертв. Снаряд уго-
дил в комнату на шестом этаже и унич-
тожил копировальную машину.

1999

Чеченские террористы взорвали вто-
рой жилой дом в Москве, на этот раз на 
Каширском шоссе. Почти все находив-
шиеся в нем жильцы – 124 человека – 
погибли, 7 человек получили ранения.

2014

Правительство Украины выделило 
100 млн гривен (более 7,7 млн дол-
ларов) на реализацию первого этапа 
проекта «Стена» на российско-украин-
ской границе.
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ВМЕСТО ПОСЛЕСЛОВИЯ

Ход законодательной мысли прост: 18–
20 лет – с медицинской точки зрения очень 
подходящий для продолжения рода возраст. 
А помощь в воспитании детей молодым семьям 
окажут бабушки и дедушки. Деньги и льготы не 
всегда являются лучшим стимулом. Тем более 
сейчас в России зарабатывают «достаточно» 
и «выживать никому не приходится». Чисто 
финансовое поощрение процесса вызовет 
горячий отклик разве что в неблагополучных 
семьях...

Впрочем, депутат сделала оговорку, что 
государственные интересы важны, но ре-
шение о рождении каждого ребенка должно 
быть осознанным и зрелым. Хотя, на мой 
взгляд, требовать серьезности и рассуди-
тельности от вчерашних школьников как 
минимум самонадеянно. Сотни студен-
ческих пар дают клятвы вечной любви и 
верности и разбегаются, не дотянув и до 
первого года совместной жизни. Сделают 
ли дети эти союзы крепче или только услож-
нят отношения?

Ну и по поводу «достаточных» заработков 
и отсутствия необходимости «выживать». Есть 
ощущение, что перед депутатами и просты-
ми смертными перед глазами стоят разные 
картины мира. Но даже если оперировать 
официальными данными Росстата, то едва 
ли получится назвать достойной жизнь моло-
дой семьи, да еще и с маленьким ребенком, 
на 50–55 тысяч рублей в месяц где-нибудь 
в Тамбовской или Пензенской области.

Итак, старые программы стимулирования 
рождаемости не работают, а новых, способ-
ных действительно улучшить демографиче-
скую ситуацию, не придумали. Пока все идеи 
сводятся к тому, что рожать нужно как можно 
больше и как можно раньше. Но это все из 
разряда бесплатных советов, на которые так 
охочи наши законодатели и политики. А по-
ка, по данным Федеральной службы госу-
дарственной статистики, в первой половине 
2024 года в стране родились 599,6  детей – на 
16,6 тысячи меньше, чем в прошлом. Самым 
плохим с демографической точки зрения стал 
июнь, когда родилось меньше 100 тысяч де-
тей. Хуже дела обстояли только в глубоко де-
прессивном постдефолтном 1999-м.

Ситуацию усугубляет и то, что девятый 
год подряд фиксируется естественная убыль 
населения, причем ее темпы нарастают. 
С 2015-го страна потеряла 3,5 млн человек, 
и перспектив к улучшению не просматрива-
ется. Все демографические прогнозы (в том 
числе и оптимистичные) говорят о том, что 
население России в ближайшие 25 лет будет 
сокращаться. По расчетам Института народ-
нохозяйственного прогнозирования (ИНП) 
РАН, к 2050 году в стране останется от 135 
до 145 млн человек, хотя совсем недавно на 
самом высоком уровне говорили, что к сере-
дине века россиян будет 155 млн. Очевидно, 
что этим планам уже не суждено сбыться.

МАКСИМ БАШКЕЕВ
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